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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАРОДНЫЙ АНАРХИСТ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Платон БЕСЕДИН, 
писатель

ПОСЛЕДНЯЯ 
ПОПЫТКА ВСУ

Военные на передовой 
рассказали про третью волну 

украинского наступления

Украинское контрнаступление те-
ряет силу. Этот факт признали даже 
западные кураторы, возлагавшие на 
него большие, но, как выяснилось, не-
оправданные надежды. Тем не менее 
киевские власти не оставляют попыток 

добиться хоть минимальной «перемо-
ги», жертвуя тысячами жизней своих 
солдат. На днях ВСУ предприняли тре-
тью, вероятнее всего, финальную по-
пытку контратаковать на Запорожском 
направлении.

Корреспондент «МК» в зоне СВО по-
бывала на одной из передовых позиций и 
узнала, как наши военные остудили пыл 
врага и почему противник был вынужден 
сменить тактику.

Читайте 3-ю стр.

КОМУ НА ЖАРЕ ЖИТЬ ХОРОШО
Врач объяснил предпосылки 

солнечных ударов
Московская тридцатиградусная жара позади — во 

вторник, 8 августа, температура снижается до +27, а 
к концу недели нас ждут стабильные и комфортные 
+23…+25. В эти дни москвичи задумались: почему 
одни люди переносят жару плохо и получают тепловые 
удары, а другие только наслаждаются по-настоящему 
летним солнцем? Почему одни хвастаются загаром, а 
другие жалуются на тошноту, мигрени и отравления? 
Этот вопрос «МК» обсудил со специалистом.

Читайте 6-ю стр.

УРОКИ ОДНОЙ 
ИСТОРИИ

Это в песне Господь велел от зари до зари 
в рай пропускать десант. Здесь у нас не так. 
Здесь нужно помнить, что статус «участник 
СВО» — это не щит от житейских проблем и 
трагедий и вовсе не индульгенция на грехи. 
Опять, в который раз уже в нашей истории, 
надо заново учиться адекватно реагировать 
на ситуации, связанные с отношениями «во-
евавшие люди — мирное общество». И это 
тем более сложно, что «стартовые условия» 
куда хуже, чем в советское время.

Отвратительная совершенно история 
случилась в Нерчинско-Заводском районе 
Забайкальского края. Был жестоко избит 
участник СВО Михаил Таскин, который по-
терял ногу во время боевых действий. Избит 
именно за участие в СВО. Пьяные отморозки 
пристали к инвалиду в кафе, а затем, когда 
тот с друзьями уехал, догнали их, протара-
нили машину, подвергли избиению, сорвав 
награды. Реакция получилась жесткая: под-
ключились депутат Хинштейн, губернатор 
края. По заслугам и по полной программе 
получат все — и те, кто непосредственно 
бил, и те девушки, что стояли рядом и под-
бадривали своих дружков. Здесь требуется 
нулевая толерантность к мерзавцам — как 
известно, в любой статье УК есть минимум 
и максимум. Нужен максимум. 

И, увы, нужно понимать, что это будет 
всего лишь сбивание температуры у больного. 
Само воспаление лечить придется долго. Уже 
не одно поколение выросло, воспитанное на 
идеологии потребления, с воспаленным «я». 

Читайте 3-ю стр.

ИНДЕЙКА АТАКУЕТ ЦЕНЫ
Подорожание доступного мяса превратит 

россиян в вегетарианцев
На полках отечественных га-

строномов остается все меньше 
относительно дешевых мясных де-
ликатесов. Как предупредили произ-
водители индейки, полюбившегося 
и востребованного на российском 
рынке товара, в связи с увеличе-
нием издержек на выращивание 
индюшатины не позднее сентября 
стоит ждать заметного роста на 

калорийные птичьи окорочка и голе-
ни, рост потребления которых в Рос-
сии в прошлом году превысил 20%. 
Учитывая, что к осени, по прогнозам 
экспертов, также поднимутся цены 
на свинину, то у россиян остается 
единственная радость: как следует 
запастись на зиму овощами или на-
долго стать вегетарианцами.

Читайте 4-ю стр.

«МЫ ВСЕ СТОИМ НА КОЛЕНЯХ»
С Ириной Мирошниченко прощались с надрывом 

7 августа россияне прощались с на-
родной артисткой РСФСР Ириной Миро-
шниченко. О поминальных церемониях 
звезд экрана принято писать, что их 
«провожает вся Россия», но это всегда 
гипербола — понятно, что из Мурманска 
или Хабаровска вряд ли кто-то приедет, 
чтобы положить свой скромный букет 
у гроба или бугорка на кладбище. Но 
корреспондент «МК» в толпе, собрав-
шейся в Камергерском переулке, под-
слушал историю о 90-летней бабушке из 
Электроуглей, которая по тридцатигра-
дусной жаре заставила своего сына при-
везти ее к МХТ им. Чехова. Подумалось, 
что общенародная любовь к Мирошни-
ченко как раз проявляется в подобных 
частностях. 

Читайте 5-ю стр.

Подорвавшийся 
на мине 
американский 
броневик «Хамви» 
возле Работино.

Украинское контрнаступление те- д

Кладбище разбитой бронетехники 
в Запорожской области.

«ОПТИМИСТОМ БЫТЬ ТРУДНО, 
НО ПОКА ЖИВЕШЬ — 
НЕ ОСТАВЛЯЙ НАДЕЖДЫ» 
80-летие Юлий Гусман встретит 
в кругу 50 друзей

Читайте 7-ю стр.
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В БИТЦЕВСКОМ ЛЕСУ 
НАШЛИ ОРХИДЕЮ, КОТОРАЯ 

ОДУРМАНИВАЕТ ОС

В Битцевском парке 
обнаружили необычную 
орхидею, занесенную в 
Красную книгу. Дремлик 
широколистный может 
прожить более 30 лет. 

Как узнал «МК», специа-
листы Мосприроды нашли 
краснокнижную орхидею, 
которая получила свое на-
звание за поникшие, буд-
то дремлющие бутоны. 
Дремлик широколистный 
также называют лесной 
черемицей — он начинает 
цвести только в возрасте 
10–11 лет. 

Жизненный цикл дрем-
лика напоминает сказку о 
принцессе, которая дол-
гие годы детства и юности 
провела в заточении. Пер-
вые восемь лет проростки 
этой орхидеи формируют-
ся под землей, семенам 

помогают прижиться гри-
бы. Потом растение про-
бивается на свет и через 
пару лет распускается 
зеленовато-лиловыми 
цветами. Во взрослом 
возрасте орхидея теря-
ет связь с грибами — она 
уже не нуждается в их по-
мощи и растет самостоя-
тельно. 

Дремлик — довольно 
противоречивое расте-
ние. Он теневынослив и 
обычно выбирает влажные 
тенистые места, но мо-
жет расти и на солнечных 
участках. Также он счита-
ется индикатором средне-
го увлажнения местности, 
хотя иногда вырастает на 
сухих склонах и в полосе 
разлива рек. Медовый за-
пах его цветов привлекает 
для опыления ос. Причем 
нектар дремлика облада-
ет «опьяняющими» свой-
ствами за счет веществ 
дрожжевого брожения. 
Осы, садящиеся на цветы 
этой орхидея, буквально 
одурманиваются и теря-
ют координацию, за счет 
чего процесс опыления 
становится более долгим 
и эффективным. 

ВДОВУ РУБЕНА СИМОНОВА ПРИВЛЕКЛИ К СУДУ, 
НЕ ЗАМЕТИВ ЕЕ СМЕРТЬ

Театральный режиссер 
Светлана Джимбинова, 
найденная мертвой спустя 
два с лишним года после 
своей кончины в кварти-
ре на юго-западе Москвы, 
числилась в злостных 
должниках. Сумма не-
оплаченных коммуналь-
ных услуг составила 156 
тысяч рублей.

Труп вдовы знаменитого 
главрежа Театра им. Вах-
тангова Рубена Симонова 
обнаружили в воскресе-
нье днем в ее квартире 

на Университетском про-
спекте. Фактически от 
нее остались одни кости 
— тело пролежало в квар-
тире очень долго. Дверь 
была заперта изнутри, 
поэтому насильственную 
смерть эксперты исклю-
чили срзау же. Женщина 
родилась в 1940 году, 
страдала рядом хрониче-
ских недугов, и, видимо, 
одна из болезней унесла 
ее в могилу.

Коммунальщики пред-
положили, что Джимби-
нова скончалась в декабре 
2020 года. Именно с этого 
момента одинокая пенси-
онерка перестала платить 
за квартиру. Общая сум-
ма долга превысила 150 
тысяч рублей. В декабре 
прошлого года «Жилищ-
ник» отсудил эти деньги, 

и их стали постепенно 
снимать с пенсионного 
счета Джимбиновой. Но 
до 6 августа никто не заду-
мывался о судьбе хозяйки 
— пока кто-то из соседей 
не забил тревогу. 

Светлана Джимбинова 
была второй женой Рубена 
Симонова, руководившего 
Вахтанговским театром до 
самой смерти в 1968 году. 
Между ними была внуши-
тельная (41 год) разница 
в возрасте. Именно при 
Симонове Джимбинова 
попала в театр и постави-
ла три детских фильма-
спектакля, которые шли с 
большим успехом, — «Про 
Ивана-не-Великана», «Кот 
в сапогах», «Золушка». 
После выхода на пенсию 
Джимбинова не общалась 
ни с кем из коллег.

В МОСКВЕ ПОЯВИЛИСЬ МИРАЖ И ЭЛЬБРУС
В первом полугодии 

2023 года в Москве роди-
лись четыре Марса, три 
Космоса, шесть Венер и 
целых двенадцать девочек 
с именем Луна. А самыми 
популярными именами за 
первые шесть месяцев 
этого года стали Михаил 
и София (Софья).

Как выяснил «МК», из-
вестная песня о том, что 
на «десять девчонок по 
статистике девять ребят», 
неактуальна для столицы. 
За первую половину 2023 
года в Белокаменной по-
явилось на свет больше 
мальчиков, чем девочек. 
Но ненамного — загсы за-
регистрировали 51,9% 
младенцев мужского пола 
и 48,1% — женского. Для 
новорожденных родители 
выбрали более 4000 раз-
личных имен. Мужское имя 
Михаил впервые за долгий 
период стало самым попу-
лярным среди мальчиков 
— так были названы 1087 
малышей. До этого неиз-
менное первенство дер-
жал Александр, по итогам 
полугодия этим именем 

нарекли 1067 мальчиков. 
На третьем месте оказал-
ся Максим — 847 новорож-
денных. Следом на пье-
дестале расположились 
имена Марк (781 ребенок) 
и Артем (770 детей). 

Среди девочек ТОП-5 
самых популярных имен 
по-прежнему возглавля-
ет София (или Софья). Так 
назвали 1195 маленьких 
принцесс. Второе и третье 
места заняли имена Анна 
(899 девочек) и Мария (864 
девочки). 738 малышек 
получили имя Ева, а 652 
стали Викториями. 

Специалисты загса от-
мечают, что москвичи ста-
ли чаще называть детей не 
полными именами, а со-
кращенными. Например, в 
столице родился мальчик, 
которого официально на-
звали Шурик. Трем мла-
денцам дали имя Гриша. 

По данным загса, по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года жите-
ли столицы стали в пять раз 
чаще давать такие имена, 
как Корней и Любава. В де-
вять раз больше родилось 

мальчиков по имени Спар-
так и в три раза больше де-
вочек с именами Ясения и 
Настасья. Кроме того, мо-
сковские родители давали 
новорожденным двойные и 
даже тройные имена. С на-
чала года в загсах были за-
регистрированы: Альберт 
Меркурий, Артур Льюис, 
Денис Адам, Георгий-
Эммануэль, Эль д ар 
Лев, Василий-Велеслав, 
Адриана-Лоара, Аксиния 
Илона, Алессандра Анже-
лина, Анна-Аврора, Яна-
Роза, Изабелль-Афина, 
Варвара-Магдалина. Сре-
ди тройных имен фигури-
руют такие как Фелиция 
Ира Пероче, Лалибелла 
Наоми Франческа, Алек-
сандр Мишель Борис и 
Амори Валентин Мари.

Среди других необычных 
имен отмечаются Эльбрус, 
Алтай, Галактион, Мираж. 
Один мальчик получил 
имя Зима. Девочек тоже 
называли необычно: Ан-
гела, Алимпиада, Агуша, 
Благодария. Двух девочек 
нарекли именами Апрелия 
и Июня. 

ВОДИТЕЛЬ ЗАДАВИЛ 6-ЛЕТНЕГО 
МАЛЬЧИКА ПОД ГНЕТОМ ЛИЧНЫХ 

НЕУРЯДИЦ
Выяснилась по-

доплека страшной 
аварии, произо-
шедшей в воскре-
сенье вечером на 
Кронштадтском 
бульваре. Напом-
ним, там нетрезвый 
водитель сбил на-
смерть 6-летнего 
мальчика. Оказа-
лось, что у шофера 
были сугубо личные 
причины выпить пе-
ред поездкой.

Как стало из-
вестно «МК», у 52-
летнего Юрия в последнее 
время были серьезные 
разногласия с женой и око-
ло месяца назад он съехал 
из их общей квартиры и 
снял жилье неподалеку. 
У пары есть уже взрослый 
сын — 20 лет. Супруга на-
стаивала на разводе, муж-
чина не мог справиться 
с этой ситуацией и стал 
заливать горе спиртным. 
Юрий работал водителем 
погрузчика в исследова-
тельском центре име-
ни Келдыша. По словам 
знакомых, он всегда был 
добрым и отзывчивым, ни-
когда ни с кем не конфлик-
товал, однако предстоя-
щий развод выбил его из 
колеи, и он говорил, что не 
знает, как дальше жить в 
сложившейся ситуации. У 
мужчины было две страсти 
— рыбалка и дача, на кото-
рой он проводил с семьей 
много времени, также он 
очень любил готовить. Ви-
новник аварии имеет 25-
летний водительский стаж 
и раньше, по уверениям 
знакомых, никогда не по-
зволял себе садиться за 
руль в нетрезвом состоя-
нии. На допросе у следо-
вателя он попросил раз-
решения не отправляться 
в СИЗО, чтобы получить 
возможность искупить 
вину перед родителями 
ребенка и попросить у них 
прощения.

С е м ь я  п о г и б ш е г о 
мальчика переехала в 
Россию около 3 лет на-
зад. 35-летняя женщина 
воспитывала двоих де-
тей одна, с супругом они 
разошлись. Она недавно 
ездила на родину, в Узбе-
кистан, чтобы собрать 
документы и устроить 
сына в школу. В сентя-
бре погибший мальчик 
должен был пойти в пер-
вый класс. В воскресенье 
вечером женщина гуля-
ла с сыном и 14-летней 
дочерью. В момент ДТП 
они переходили дорогу 
по пешеходному пере-
ходу на зеленый сигнал 
светофора. В какой-то 
момент мальчик побежал 
вперед, и они не успели 
его остановить. От удара 
малыша отбросило пря-
мо на стойку автобусной 
остановки. После ава-
рии водитель вышел из 
машины, поднял на руки 
ребенка и сначала отдал 
его сестре-подростку, а 
затем перенес к останов-
ке. После этого он сел в 
машину и скрылся с ме-
ста преступления. Род-
ственники остановили 
проезжавший мимо по-
лицейский патруль и рас-
сказали о случившемся. 
Когда приехала «скорая», 
мальчик был еще жив, од-
нако через полчаса его 
матери позвонили и ска-
зали, что он скончался.

УЗИ ЗАПРЕТИЛИ ДЕЛАТЬ 
ПО УСТНОЙ РЕКОМЕНДАЦИИ

Верховный суд запретил 
проводить процедуру УЗИ 
без направления лечащего 
врача. Пациентка, обра-
тившаяся к Фемиде, пыта-
лась доказать, что данное 
правило нарушает Закон 
о защите прав потреби-
телей, так как вынуждает 
клиентов терять время и 
деньги на ненужную кон-
сультацию. 

Как выяснил «МК», авто-
ром иска стала женщина, 
которой отказались про-
вести исследование без 
предварительного по-
сещения специалиста. 
Москвичка оказалась в 
затруднительном положе-
нии: врач в государствен-
ной поликлинике рекомен-
довал ей выполнить УЗИ, и 
для процедуры женщина 
выбрала частную клинику. 
Однако в учреждении от-
казались сделать иссле-
дование без направления, 
выданного их доктором. 
Заключение лечащего вра-
ча из госклиники частных 
специалистов не устроило: 
в нем не фигурировало на-
правление в конкретную 
организацию. 

Пациентка обратилась в 
суд — она посчитала, что 
требование указывать в 
рекомендации конкрет-
ное учреждение лишает ее 
возможности выбрать кли-
нику на свой вкус и коше-
лек. Кроме того, женщину 
возмутило, что в частной 
клинике ее фактически вы-
нуждают потратить время 

и заплатить за ненужную 
консультацию врача, ко-
торый в рамках приема 
выпишет направление на 
УЗИ. Согласно принятым 
нормам, в медицинских 
учреждениях РФ иссле-
дования проводятся по 
назначению лечащего 
врача либо фельдшера 
или акушерки. Решение о 
возможности проведения 
УЗИ принимает врач уль-
тразвуковой диагностики 
с учетом обоснованности 
назначения.

Истица потребова-
ла пересмотра правил 
предоставления платных 
медуслуг, утвержденных 
Правительством РФ. Но 
суд оставил в силе суще-
ствующий порядок. 

Женщина не согласилась 
и дошла до Верховного 
суда. Она попыталась до-
казать, что рекомендации 
врача без направления в 
конкретную платную кли-
нику достаточно для вы-
полнения УЗИ. Верховный 
суд подтвердил, что у па-
циента сохраняется право 
выбора частной клиники. 
Но направление лечащего 
врача должно быть оформ-
лено надлежащим обра-
зом. Суд не согласился, что 
обязательное посещение 
врача перед процедурой 
УЗИ можно рассматривать 
как излишнее обремене-
ние пациентов. Вердикт 
высшей инстанции — со-
хранить действующие нор-
мы закона. 

БЫВШИЕ СУДЬИ НЕ ПОДЕЛИЛИ В СИЗО МАТЕРИНСКИЕ ЧУВСТВА
Скандально известная 

экс-судья Арбитражного 
суда Елена Кондрат, при-
говоренная на днях к 9 го-
дам лишения свободы за 
взятку, помещена в карцер 
за драку. Как стало извест-
но «МК», оппонентом Кон-
драт стала… тоже бывшая 
судья, а также прокурор 
одного из районов Влади-
кавказа Ольга Швецова, 
осужденная на 12 лет за 

организацию заказного 
убийства.

По нашей информации, 
поводом для конфлик-
та двух дам стал выпад 
Швецовой в адрес сына 
Кондрат Никиты. Он сей-
час сам находится в СИЗО 
«Кремлевский централ» 
— молодого человека об-
виняют опять-таки в орга-
низации убийства. Около 
недели назад Кондрат 

объявил голодовку — так 
он выражает свое несо-
гласие с запретом на поль-
зование туалетом после 
22.00. Также сын экс-судьи 
утверждает, что ему не да-
вали воды, а один из со-
трудников изолятора даже 
его толкнул. Мать узнала 
об инциденте с сыном, на-
ходясь в СИЗО. Женщина 
стала рассказывать о сво-
их тревогах в камере, на 

что бывшая прокурорша 
отреагировала достаточно 
резко. Это и стало поводом 
для конфликта.

В итоге в карцере оказа-
лась Кондрат, так как имен-
но ее признали зачинщи-
цей потасовки. Женщине 
посоветовали быть более 
сдержанной во время кон-
фликта — даже если речь 
идет о материнских чув-
ствах.

telegram:@mk_srochno
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ИТОГИ ДЖИДДЫ: 
«1:0 В ПОЛЬЗУ 
МОСКВЫ»
Политологи оценили 
прошедший в выходные 
саммит по Украине
Двухдневные переговоры в Джидде 
(Саудовская Аравия) завершились. 
Главный вопрос, который теперь 
мучает всех: что это было? Ника-
кого заявления по итогам встречи 
участники не сделали. Между тем 
по мировым СМИ разлетелась волна 
«вбросов» — от якобы отказа Киева 
от требования о выводе российских 
войск до полного провала мирного 
плана Зеленского.

Состоявшаяся 5–6 августа мирная конфе-
ренция в Джидде собрала представителей 42 
государств. России на встрече ожидаемо не 
было (нас не позвали). Зато за столом пере-
говоров были партнеры России по БРИКС во 
главе с Китаем и страны Глобального юга. 

Тем не менее саммит закончился офици-
альным ничем. Никаких совместных заявлений 
и деклараций. Никаких объявлений о планах 
на будущее. Единственная какая-никакая кон-
кретика — участники встречи договорились 
продолжить обсуждение сценариев разре-
шения конфликта на Украине. Скорее всего, в 
сентябре на полях G20, но это не точно. 

Так что же получается, высокие делегации 
зря потратили авиационный керосин? Во-
все нет. Большинство аналитиков сходятся 
во мнении, что итоги — а они есть, хоть и не 
озвучены, — Россия смело может записать 
себе в зачет. Только для этого надо уметь 
читать между строк.

Пожалуй, самое зубодробительное за-
явление после «саммита выходного дня» сде-
лало издание The Wall Street Journal. 

«На переговорах в Джидде Украина смяг-
чила свою позицию по мирным переговорам 
с Россией, согласившись обсуждать урегули-
рование без вывода российских войск со всей 
территории страны», — пишет WSJ со ссылкой 
на неназванных участников переговорного 
процесса из ЕС. 

Напомним, ранее полный вывод 

российских войск к границам 1991 года выдви-
гался Киевом как базовое условие для запуска 
любого переговорного трека с Москвой. 

Украинский политолог Василий Стоякин, 
говорит, что в публичном поле Киев едва ли 
станет отказываться от своего плана. Все же 
Зеленский сам себе запретил вести перегово-
ры с Кремлем. Однако подобные публикации 
в западных СМИ обращены именно к хозяину 
Банковой лично:

— Украина будет пытаться протаскивать 
свой план и дальше. Просто потому, что дру-
гого плана у них нет. Чтобы Киев отказался от 
«формулы Зеленского», его (Зеленского. — 
«МК») надо свернуть в бараний рог. Это могут 
сделать только США. И они посылают ему 
недвусмысленные намеки. Например, на то, 
что президентом Украины может «совершенно 
случайно» стать Елена Зеленская с временной 
администрацией в лице Верховной рады. В 
Киеве эти намеки прекрасно понимают. Так 
что процесс пошел, но пока не бойко, — ре-
зюмирует Стоякин в беседе с «МК».

Тонкие намеки посылает и Москва. На-
кануне Дмитрий Песков в интервью The New 
York Times заявил, что Россия хочет контроли-
ровать те регионы, которые зафиксированы в 
Конституции как принадлежащие ей.

Так что главный итог прошедших выход-
ных, по мнению аналитиков, — появились 
намеки на как минимум заморозку конфликта. 
Позиция США тут скорее «за», чем «против»:

«Штаты явно недооценили силу России и 
теперь хотят выйти из кризиса, сохранив свое 
положение и репутацию. Один из способов — 
свалить все на Украину и сбежать восвояси», 
— заявил в интервью бывший советник главы 
Пентагона Д.Макгрегор.

Политолог Юрий Баранчик акцентирует 
внимание на важной детали, которая могла 
ускользнуть от взгляда обывателя. На полях 
Джидды фактически зафиксировано созда-
ние коалиции «Москва — Эр-Рияд — Пекин 
— Коалиция стран Африки». Это еще один 
важный итог.

«Москва просто посылает сигнал, что все 

верно, договоренности, о которых говори-
ла КСА и к которым присоединился Пекин, в 
силе. Запад не смог настроить Глобальный юг 
против России и проиграл этот тайм глобаль-
ного противостояния. Москва может занести 
этот раунд себе в зачет. Теперь будем ждать 
реакции Запада», — пишет эксперт в своем 
telegram-канале.

Кстати, сам факт участия Китая на сам-
мите в Джидде — еще один самостоятельный 
итог встречи, который нельзя недооценивать. 
«Китай согласился на участие (в саммите в 
Джидде. — «МК») по нескольким причинам, — 
анализирует итоги встречи китаист Николай 
Вавилов. — Саудовская Аравия — второй по 
значению после России союзник Си Цзинь-
пина. Эта страна не является членом НАТО. 
Для Пекина это место предыдущего успеха 
— возобновления отношений саудитов и Ира-
на. Во встрече принимали участие около 40 
стран — это саммит Глобального юга. Ничего 
антироссийского здесь нет». 

Председатель крымской региональной 
общественной организации «Центр поли-
тического просвещения», политолог Иван 
Мезюхо говорит, что Китай своим участием 
во встрече в Джидде пытается активно пере-
тянуть одеяло на себя и выступить в роли 
главного миротворца. 

— Каждая страна, принимавшая участие 
во встрече в Саудовской Аравии, пресле-
дует свои интересы. Китай пытается занять 
место главного переговорщика. Раньше это 
место принадлежало Турции. Но, освободив 
азовцев* (организация признана террори-
стической и запрещена в России), Анкара 
потеряла этот статус. Теперь КНР и Турция 
соревнуются, — считает эксперт.

Между тем по итогам саммита россий-
ский МИД выступил с серией кратких заявле-
ний. Главное из них озвучено представителем 
ведомства Марией Захаровой: «Без участия 
России и учета ее интересов никакие встречи 
по Украине не имеют ни малейшей добавлен-
ной стоимости». 

Татьяна АНТОНОВА.

ПРАВИЛА 
ХОРОШЕГО ДРОНА
Путину рассказали 
об успехах отечественного 
импортозамещения
Глава Ростеха Сергей Чемезов рас-
сказал Владимиру Путину о создании 
специального оборудования для ПВО, 
которое сможет обнаруживать бес-
пилотники. Это мини-радары, реаги-
рующие на малоразмерные и мало-
скоростные воздушные цели. Когда 
они будут поставлены на защиту 
городов, в частности, Москвы, кото-
рая уже несколько раз подвергалась 
атакам дронов, Чемезов не сообщил, 
однако уточнил, что специалисты 
концерна занимаются созданием 
комплексной системы контроля над 
воздушным пространством. Путин в 
свою очередь расхвалил российские 
БПЛА-камикадзе «Ланцет» и «Куб» и 
потребовал дополнительно увеличить 
их выпуск. 

«90% продукции, которая задействована 
в СВО, — наша», — проинформировал прези-
дента Сергей Чемезов. И начал перечислять: 
БМП-3, БТР МДМ, танки Т-90 «Прорыв», «Ис-
кандер», «Кинжал», вертолеты Ка-52, Ми-28, 
Су-57, Су-35, беспилотники «Куб» и «Ланцет»… 
Услышав про беспилотники, Путин поднял 
голову от презентации, которую с увлечени-
ем рассматривал. «И «Куб», и «Ланцет» очень 
эффективно себя показали, — заметил он. — 
Во-первых, удар мощный. Любая техника, в том 
числе иностранного производства, не просто 
горит, а еще и боекомплекты взрываются». 
По словам ВВП, производители справились 
с обещанием увеличить объемы, но нужно 
еще больше. И не только беспилотников, но 
и других новейших образцов. «Вы знаете, о 
чем речь», — внимательно посмотрел он на 

Чемезова. «Мы над этим как раз работаем», 
— заверил тот.

Чемезов рассказал, что параллельно с 
производством самих беспилотников (кстати, 
и «Ланцет», и «Куб» — это дроны-камикадзе, 
по сути, летающие управляемые бомбы) 
предприятия концерна выпускают комплексы 
противодействия БПЛА — противодроно-
вые ружья «Пищаль», системы подавления 
«Серп» и средства радиоэлектронной борьбы. 
Журналисты неоднократно спрашивали, как 
в связи с атаками дронов будет совершен-
ствоваться система ПВО Москвы. Дмитрий 
Песков отправлял их к специалистам, и вот 
Чемезов на встрече с Путиным пояснил: 
создаются малые радары, способные реа-
гировать на беспилотники. «Существующие 
сегодня радары такие цели могут определить 
не всегда, так как рассчитаны на перехват 
высоколетящих типов — самолетов, ракет и 
т.д.», — отметил он. 

Кроме того, у Минобороны скоро появится 
беспилотный вертолет. БАС-200 разрабаты-
вался для мирных целей — в частности, чтобы 
возить почту и другие грузы в труднодоступ-
ные регионы Сибири и Дальнего Востока. Но 
теперь придется «послужить» на СВО. «Се-
годня мы проводим испытания. Думаю, он 
тоже может себя хорошо показать, потому 
что полезная нагрузка — 50 кг — достаточно 
хорошая», — сообщил Верховному главноко-
мандующему Чемезов. 

В рамках импортозамещения концерн 
в приоритетном порядке занимается меди-
цинским оборудованием и самолетострое-
нием. Ранее сообщалось, что некоторые 
иностранные компании приостановили по-
ставки аппаратов МРТ и КТ в Россию из-за 
решения минторговли США о необходимости 
получать специальную лицензию. Чемезов 

рассказал, что отечественный электронно-
лучевой компьютерный томограф уже готов. 
Правда, уровень его локализации составляет 
всего 25–30%. (Иными словами: прибор пока 
больше импортный, нежели российский.) К 
2026 году локализацию планируется довести 
до 60%, и только в 2029-м — до 90%. Тогда же 
начнется серийный выпуск в объеме 100–150 
томографов в год. 

Что касается гражданской авиации, 
то серийное производство «Суперджетов» 
с российскими двигателями, авионикой и 
другими комплектующими планируется на-
чать в 2024 году, когда будет выпущено 20 
самолетов. (Напомним, что в этом году план 
по выпуску «Суперджетов» сократился с 19 
до 6 штук из-за проблем с комплектующи-
ми.) Кроме того, авиакомпании в следующем 
году получат первые шесть МС-21. А с 2025-
го начнется серийный выпуск (по 10 машин 
ежегодно) Ту-214. Чемезов дал понять, что 
обозначенные сроки срывать нельзя ни при 
каких обстоятельствах, поскольку через два 
года «начнется выбытие всех иностранных 
компаний, потому что необходимы будут ка-
питальные ремонты самолетов и так далее». 
«Есть реальный шанс у наших производителей 
занять освобождающуюся нишу», — порадо-
вался за авиастроителей Путин.

Президент поинтересовался, почему 
отечественная система бронирования ави-
абилетов получила иностранное название 
«Леонардо». Готового ответа у Чемезова не 
было, и он сослался на разработчиков: мол, 
так придумали. «Ну ладно, это часть мировой 
культуры», — примирительно заметил Путин, 
очевидно, имея в виду, что систему назвали в 
честь знаменитого «универсального человека» 
Леонардо да Винчи. 

Елена ЕГОРОВА.

Если в африканской стране 
разгорится вооруженный 
конфликт, миллионы беженцев 
хлынут в ЕС
Истек срок ультиматума, выставлен-
ного лидерам военного переворота в 
Нигере. Западноафриканский альянс 
ЭКОВАС потребовал вернуть к вла-
сти свергнутого президента страны 
Мохаммеда Базума. В противном 
случае региональный блок пригро-
зил самыми крутыми мерами, не ис-
ключая вооруженную интервенцию. 
В Европе уже забеспокоились насчет 
новой волны беженцев.

Экономическое сообщество западно-
африканских государств (ЭКОВАС) — ре-
гиональный блок — предупредило, что, если 
военное руководство Нигера не уйдет в от-
ставку, оно может столкнуться с возможным 
военным вмешательством. Региональное 
объединение дало лидерам переворота вре-
мя до воскресенья, чтобы уступить место 
законной власти во главе с ныне интерни-
рованным президентом Базумом.

В ответ воздушное пространство Нигера 
было закрыто из-за «угрозы вмешательства 

со стороны соседних стран».
ЭКОВАС уже ввел запрет на поездки и за-

мораживание активов для военных, причаст-
ных к государственному перевороту в Нигере, 
а также для членов их семей и гражданских 
лиц, которые соглашаются участвовать в лю-
бых институтах или правительстве, создан-
ных чиновниками. Франция и Европейский 
союз также прекратили финансовую помощь 
африканской стране после переворота.

В воскресенье днем тысячи людей со-
брались в Ниамее, столице Нигера, чтобы вы-
разить свою поддержку военным и выразить 
свое несогласие с санкциями, введенными 
ЭКОВАС. Новые власти также предупредили, 
что любое военное вмешательство будет 
встречено «немедленным и необъявленным 
ответом со стороны сил обороны и безопас-
ности Нигера».

Словом, ситуация, потенциально чре-
ватая новой большой войной в Африке, на-
калилась до предела. На этом фоне Италия 
призвала западноафриканские страны прод-
лить действие ультиматума — в надежде, что 
удастся избежать военного решения. Призы-
вы решить кризис дипломатическим путем 
звучат не только из Рима, но и, к примеру, 
из Будапешта. И здесь возникает двоякая 
ситуация. С одной стороны, Запад заинтере-
сован в «реставрации» президента Базума, 

имеющего репутацию прозападного лидера. 
С другой — в Европе многих беспокоят пер-
спективы, связанные с появлением новой 
волны африканских беженцев в случае начала 
вооруженного конфликта в бедной стране с 
населением более 25 млн человек.

Хотя до недавнего времени Нигер счи-
тался оазисом стабильности в турбулентном 
африканском регионе Сахель, в стране и 
без переворотов и войн есть масса проблем 

— это и бедность, и опустынивание южных 
регионов, что в свою очередь вызвало нехват-
ку продовольствия. А уровень рождаемости 
в Нигере считается одним из самых высоких 
в мире. Так что стоит тут разгореться воору-
женному конфликту — желающих бежать 
будет предостаточно. По мрачным оценкам 
экспертов, в ближайшие годы до 100 мил-
лионов мигрантов могут уехать из Африки 
в Европу, а у европейцев нет решений по 

контролю над границами, чтобы справиться с 
миграционной волной такого масштаба.

Дело в том, что расположенный в самом 
сердце Сахеля Нигер на протяжении деся-
тилетий находился на перекрестке миграци-
онных потоков между Северной и Западной 
Африкой и ЕС.

Неудивительно, что страна получила 
одни из крупнейших пожертвований от Евро-
союза на общую сумму более 1,3 млрд евро в 
2014–2020 годах, в рамках проектов помощи, 
причем большая часть средств идет на управ-
ление миграцией. В период с 2015 по 2022 
год 13 из 19 финансируемых ЕС проектов в 
Нигере были связаны с пограничным контро-
лем и правоохранительной деятельностью. 
По данным немецкой неправительственной 
организации Misereor, за тот же период Гер-
мания потратила более 166 млн евро на 14 
проектов, связанных с миграцией.

Через район Агадес на севере республи-
ки проходит донельзя криминализированная 
магистраль для людей, мигрирующих на се-
вер Африки, чтобы найти работу в Ливии, 
Алжире или попытаться попасть в Европу. 
Несколько лет назад при поддержке властей 
ЕС в Нигере был принят закон о борьбе с 
контрабандой людей. А в июле прошлого 
года Евросоюз и Нигер запустили опера-
тивное партнерство по борьбе с незакон-
ным ввозом мигрантов. Теперь же нигерский 
кризис может иметь прямые и серьезные 
последствия для миграции и безопасности 
для всей Европы. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ТАНЦЫ ОТ ТЕХНАРЯ
Вузы опять недосчитались 
инженеров, абитуриенты 
просчитались в «рулетку»
Совсем скоро, 9 августа, приемная 
кампания-2023 завершится офи-
циально, вузы вывесят приказы о 
зачислении. Но в целом уже можно 
подводить предварительные итоги. По 
инженерным специальностям снова 
существенный недобор даже в веду-
щие вузы. Проходной балл поднялся 
по всем популярным направлениям и 
оставил за бортом многих «хороши-
стов» с 220–270 баллами ЕГЭ. Москов-
ские абитуриенты вновь «сыграли в 
рулетку», выбирая между «прочими 
равными», и многие просчитались. Го-
спортал глючил, создавая видимость 
низкой конкуренции, а для подачи 
аттестата вживую не хватало часов.

Как предсказывали аналитики, так и слу-
чилось: непопулярность инженерных спе-
циальностей уже признали в Минобрнауки. 
Хотя бы потому, что изначально профильную 
математику на ЕГЭ в этом году сдавало на 20 
тысяч меньше абитуриентов, чем в прошлом. 
«Причина, на мой взгляд, в том, что черес-
чур сложная была в этом году математика на 
ЕГЭ», — считает ведущий эксперт в области 
образования, профессор НИУ ВШЭ Ирина 
Абанкина. А физику и того меньше выбрали: 
96 тысяч человек по всей стране.

Ну а те, кто одолел «олимпиадную» ма-
тематику 2023 года, массово поступали на IT. 
Любопытно, что исследование, проведенное 
крупнейшей российской компанией в области 
информационных технологий, показало, что в 
программисты, аналитики или разработчики 
ПО идут не только из-за высоких зарплат. На 
первом месте (61%) оказалась возможность 
работать удаленно. На втором — «исполне-
ние мечты», и только потом «высокий доход». 
Впрочем, в отношении инженерии те же мо-
сквичи ставят проблемы трудоустройства 
во главу угла — мол, непонятно, где здесь с 
такой специальностью работать.

Вузы, особенно технические, в этом году 
пытались перещеголять друг друга в бонусах 
для поступающих. Где-то даже деньги плати-
ли, чтобы завлечь умные головы. Например, 
в КФУ предлагали по 100 тысяч каждому по-
ступающему стобалльнику (200 тысяч за 200 
баллов и 300 за 300). Томский политех объявил 
о гарантированном поступлении на ряд спе-
циальностей. Суть в том, что обладателей 
определенного балла ЕГЭ заранее зачисляли 
на бюджет, даже если в итоге в ходе конкурса 
этот балл повышался.

Даже прославленный МВТУ им. Баума-
на в Москве в этом году пустился на такую 
уловку, как список специальностей в области 
энергетики и машиностроения с пометками 
«низкий конкурс» и «большой шанс поступить 
с невысокими баллами по ЕГЭ». Здесь, как и 
в прошлом году, дурную шутку с абитурой 
сыграла нерешительность, боязнь не угадать 
вуз. И выбрать заранее место попроще.

— Заранее мы знали, что бюджет в пре-
стижном вузе не светит, — рассказывает Иль-
нара из Мытищ. — Сын написал ЕГЭ на 249 
баллов, выбирали технический московский 
вуз. Понятно, что не топ, а из второго-третьего 
ряда. Нацелился он на МИРЭА, но в последние 
дни психанул и переложил оригинал (аттеста-
та. — Авт.) в СтанкИн на ту же специальность. 
А получилось, что в СтанкИне балл поднялся, а 
в МИРЭА нет. Туда бы он прошел, но, выходит, 
прогадал. В Бауманку даже не совался…

Госпортал, который так хвалили, в от-
ветственный день, 3 августа, показал себя не 
с лучшей стороны. «Конкурентов не видно», 
«статусы медленно меняются или двоятся, 
типа ты зачислен сразу в двух вузах», «проход-
ной балл вырос на 40 пунктов, ловить нечего, а 
ты этого не видишь», сообщают расстроенные 
абитуриенты.

Для исключения «русской рулетки» из 
процесса поступления в вузы предложение 
звучит одно: сделать систему приоритетов 
единой. И, возможно, только электронной. То 
есть одно заявление, где ранжированы все 
вузы, специальности и формы обучения, на 
которые готов абитуриент. И наглядное дви-
жение в реальном времени для оценки шансов 
каждого. Что невозможно сейчас, когда у 
каждого вуза свой список. И пока существуют 
бумажная и электронная подачи документов, 
эти два потока «не видят» друг друга. 

А пока абитуриенты и их родители вы-
нуждены метаться или сразу готовить денежки 
на платное обучение. Цена вопроса в Москве 
— минимум миллион рублей в год в не самый 
крутой вуз, но на престижные направления: 
информационные технологии, реклама, ар-
хитектура и дизайн, прикладная экономика, 
психология, педагогика. Топы в Москве — это 
2–2,5 миллиона рублей в год.

Еще одной приметой времени стало 
меньшее число абитуриентов из провинции 
в столицах. Хотя и в регионах не все одно-
родно: высокий конкурс в лучшие вузы на 
Урале, в Западной Сибири, Самаре, Казани, 
Нижнем Новгороде и др. И отток с Севера, 
из Мурманска например: в Объединенном 
арктическом, например, «лютый недобор».

Большое количество льготников, целе-
виков и тех, кто поступает без вступительных 
испытаний, тоже вносят свою лепту в картину 
приема-2023. Все-таки в этом году введена 
еще одна, дополнительная квота, и размер 
ее — 10% от бюджета в каждом вузе. Хотя кон-
трольные цифры приема закладывались зара-
нее, говорить о том, что прирост льготников ни 
на что не повлиял, нельзя. Налицо сокращение 
бюджетных мест по «дефицитным» специаль-
ностям. «Там, где было 7 мест, — теперь 5, где 
было 3 — одно», — жалуются абитуриенты. 
Конечно, такая конкуренция — это в основном 
московские вузы и такие направления, как IT, 
биотехнологии, медицина… Тогда абитуриенту 
с мечтой, но со средними баллами, который 
не может учиться платно, остается выбрать 
низший приоритет, или непрестижный вуз, 
или ехать учиться в провинцию.

Кое-кто на теме льготников в этом году 
пытается хайпануть. В пабликах можно встре-
тить рассказы о том, что «берут всех не только 
имеющих хоть какое-то отношение к СВО, но 
и просто к военным», особенно в регионах. А 
одну соцсеть разбередил ролик некого моло-
дого человека, утверждающего, что он посту-
пил по новой льготе в Физтех со 127 баллами 
по ЕГЭ. И не сдавал профильную математику! 
Ну, в половинный проходной балл на инфор-
мационные технологии в МФТИ просто не 
верится, без базовой математики в такие вузы 
не берут. Абитуриент с подобными знаниями 
все равно не сможет там учиться.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Сторонники пришедших 
к власти в Нигере военных 
устроили музыкальную акцию 
поддержки в Ниамее на фоне 
разговоров об интервенции.

ПЕЧАЛЬ ЕВРОПЫ О НИГЕРЕ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

Житель Пратта (Канзас, США) 
Ли Уилсон подарил своей жене Рене 
на золотую свадьбу целое поле 
подсолнухов. Еще в мае, готовясь 
к торжеству, он втайне от супруги 
приобрел 32 гектара земли и засе-
ял их подсолнухами. «Я считал, что 
моя жена особенная, и подарить 
букет цветов ей будет недостаточ-
но», — сказал Ли. Он подсчитал, что 
на его поле выросло около 1,2 мил-
лиона подсолнухов.

КАДР

ЗА БУГРОМ

ЖАРА

ОСТРОВ ВЫСТАВЛЕН НА ПРОДАЖУ ЗА 400 000 ДОЛЛАРОВ
Размеры искусствен-
ного частного острова, 
построенного в 1930-х 
годах и расположенного 
посреди озера Анас-
гунтикукв в штате Мэн, 
совсем небольшие — 7405 
квадратных футов (690 
кв.м). На нем расположены 
уютный коттедж, собствен-
ный маяк и лодочный при-
чал. Но резиденция имеет 
один существенный минус 
— там нет водопровода и, 
соответственно, ванной ком-
наты и туалета. Счастливые 
владельцы оригинальной 
недвижимости вынуждены 
пользоваться компостным 
клозетом.

КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ ТЕПЛОВОЙ УДАР
Тепловой удар возникает из-за перегрева организма 
и приводит к нарушению терморегуляции 
и работы внутренних органов.

МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ:
1. В сильную жару с 10.00 до 17.00 следует находиться в помещении,
 гулять выходите утром или вечером.
2. Откажитесь от курения — оно вызывает спазм сосудов.
3. Откажитесь от кофе и алкоголя — 
эти напитки влияют на сосуды и способствуют обезвоживанию организма.
4. Пейте больше простой или минеральной воды. 
В жару организм теряет много жидкости, и необходимо восполнять баланс.
5. Меньше двигайтесь, отложите активные физические нагрузки и занятия 
спортом.
6. Увлажняйте лицо и руки, в течение дня пользуйтесь термальной водой 
или влажным полотенцем.

На северную и западную Словению обру-
шились смертельные проливные дожди, 
в результате которых погибло по меньшей 
мере два человека. Агентство по охране 
окружающей среды Словении выпустило 
красное предупреждение о крупномас-
штабных наводнениях, а метеорологи го-
ворят, что сильные дожди распространят-
ся на соседние Хорватию и Боснию. Почти 
все региональные дороги на севере Сло-
вении закрыты, около 16 000 домохозяйств 
остались без электричества.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЯПОНЕЦ ПОБИЛ РЕКОРД 
ПО ЧИСЛУ БАНОК 
НА ЛИЦЕ
31-летний Шуничи Канно 
утверждает, что побить 
рекорд Гиннесса ему уда-
лось благодаря тому, что 
он научился создавать 
всасывание воздуха на 
висках. «У меня с детства 
большой лоб, — рассказыва-
ет он. — И теперь я приду-
мал, как использовать эту 
мою особенность для дела».

ФОТОФАКТ
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Выяснились детали 
скандального избиения 
ветеранов СВО 
в Забайкальском крае
В ночь на субботу, 5 августа, около села 
Нерчинский Завод, что в Забайкаль-
ском крае, подвыпившая компания 
напала на двух инвалидов — участни-
ков спецоперации, каждый из которых 
в зоне боевых действий лишился ноги. 
Один из них, ветеран из ЧВК «Вагнер», 
попал в больницу. Молодчики избива-
ли его, называя «наемником» и «убий-
цей». О событиях той ночи рассказали 
«МК» местные жители.

Село Нерчинский Завод — настоящая 
сибирская глубинка среди сопок, где живут 
чуть более двух тысяч человек. До Читы — 
658 километров, до российско-китайской 
границы — 20. Конфликтная ситуация начала 
разворачиваться в местном кафе.

— По сути это забегаловка, которая бли-
же к ночи в пятницу превращается в бар, — 
рассказывает местная жительница Татьяна. 
— Часто присутствующие напиваются так, 
что выползают из этого заведения на бровях. 
Там постоянно вспыхивают драки.

Вечером в пятницу в кафе отдыхала 
местная компания. На свою беду, в заведе-
ние заглянули два участника спецоперации. 
Оба в бою потеряли по одной ноге. Один из 
бойцов, Сергей Елгин, попал в зону СВО по 
мобилизации. Второй, Михаил Таскин, воевал 
в составе ЧВК «Вагнер». У него четыре меда-
ли. Как рассказала потом журналистам его 
сестра, Михаил был в самом пекле, воевал в 
Артемовске (украинское название — Бахмут), 
участвовал в боях в Соледаре. Ребята сразу 
привлекли внимание агрессивно настроенных 
мужчин, которые стали называть их «наемни-
ками», винить их в смерти детей на Украине, 
всячески оскорблять… 

Михаил и Сергей решили уехать из кафе 
(Таскин только недавно купил в Чите новую 
машину). На улице подвыпившая компания 
продолжала их задирать, бойцов спрашивали 
с вызовом: за кого и что они воевали?

Инвалидам удалось уехать, но их вскоре 
догнали. Нападавшие протаранили машину и 
разбили в ней все стекла. По словам местных 
жителей, Мишу выволокли из машины — двое 
молодчиков с криками «убийца!» стали бить 
его ногами. Сорвали с груди Михаила все на-
грады. Досталось и пытавшемуся защитить 
друга Сергею. Двое продолжали расправу, а 
еще шесть человек из подвыпившей компании 
их всячески подбадривали, весело улюлюкая. 
Самое ужасное, что среди «группы поддерж-
ки» были две девушки. Местные жители на-
зывают их имена: Арина и Виктория. 

Как рассказывают жители села Нерчин-
ский Завод, Михаила отвезли в Краснокамен-
скую больницу. Он лежал под капельницей, 
сейчас уже идет на поправку. Его собираются 
санавиацией перевезти в больницу в Читу. 

Михаил из больницы записал обращение, 
в котором попросил не устраивать самосуд — 
правоохранители сейчас во всем разбираются. 
Также он попросил не травить, не терроризи-
ровать в соцсетях девушку, которая является 
полной тезкой той, что присутствовала при рас-
праве. «Мне жаль, что случилась такая траге-
дия, но я к ней никак не причастна, — написала 
Арина на своей странице в соцсети. — Я прошу, 
прежде чем писать мне гадости в личные со-
общения, разберитесь в ситуации». 

У многих, кто слушал обращение Михаи-
ла, сжимается сердце. Мужчина, по всей види-
мости, кроме того, что лишился ноги, получил 
еще и контузию. Он заметно заикается.

— Какими извергами надо быть, чтобы 
избивать безногого инвалида! — говорит 
жительница села Евгения. — Одного нападав-
шего сегодня задержали. Второму, по всей 
видимости, дали время уйти. Тут же все друг 
другу или родственники, или одноклассники, 
или хорошие знакомые… 

У депутата Госдумы Александра Хинштей-
на тоже возникла масса вопросов к полиции 
Забайкалья. 

— Событие — беспрецедентное, — го-
ворит Хинштейн. — Я увидел сообщение в 
Телеграм-канале об этом вчера рано утром, 
сразу связался с губернатором Забайкаль-
ского края Александром Осиповым. Он еще 
не был в курсе этой ситуации, сразу вме-
шался. На тот момент уголовное дело было 
возбуждено по статье о нанесении легких 
телесных повреждений. После того как из-
битый инвалид был доставлен в больницу, 
медики, как и положено, сообщили об этом в 

полицию. Сотрудники райотдела внутренних 
дел приехали в больницу. Избитый ветеран 
им все рассказал. Несмотря на это, в ро-
зыск злодеи объявлены не были. Ситуация 
начала разворачиваться только после вме-
шательства губернатора, после массовой 
огласки. На сегодняшний день все, конечно, 
кардинально изменилось. И по отношению к 
самому пострадавшему, который уже пере-
веден в другое медучреждение. Губернатор 
лично следит за его судьбой. И с точки зрения 
уголовно-правовой. Уже есть заключение, 
что у избитого зафиксирован перелом. Се-
годня должны быть возбуждены уголовные 
дела по тяжким составам преступления, по 
нанесению телесных повреждений средней 
тяжести и по дискредитации СВО. Изначально 
сотрудники полиции в этом никакого умыс-
ла не увидели. И, по сути дела, до руковод-
ства краевой прокуратуры и до руководства 
краевого ГУ МВД на вчерашнее утро никакой 
информации о произошедшем не довели. Я 
считаю, что основную ответственность здесь 
несут сотрудники полиции территориаль-
ного отдела внутренних дел. Обращение во 
все инстанции о проведении проверок мной 
уже направлены. Я считаю, что за это их как 
минимум надо увольнять. 

Как говорит Хинштейн, нападавшие, по 
предварительной информации, были ра-
нее судимы, уже попадали в поле зрения 
полиции. 

— Эти личности хорошо известны на 
территории района. Сейчас руководство 
Генеральной прокуратуры взяло ситуацию 
на контроль. Я связался уже с заместите-
лем Генерального прокурора РФ Дмитрием 
Демешиным, который курирует Дальнево-
сточный федеральный округ. Все находится 
на контроле. Теперь уже от ответственности 
никто не уйдет. 

— Какие меры могут быть применены 
к девицам, которые подначивали и под-
стрекали нападавших? 

— Их также надо привлечь к ответствен-
ности за дискредитацию участников специ-
альной военной операции, как минимум — к 
административной. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

УРОКИ ОДНОЙ 
ИСТОРИИ
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Это в советской школе учили, 
что «я» — последняя буква ал-
фавита. А для тех, кто бил Ми-
хаила, он был олицетворением 

потерянных личных удобств — исчезнувших 
«Макдоналдса», «Зары», подорожавшего 
айфона и путевок в Турцию. Да, благодаря 
СВО в школы возвращается здоровая идео-
логия, труд, воспитание. Но, повторюсь, 
результат лечения будет не скоро. И вете-
ранам, и здоровой части общества еще не 
раз придется столкнуться с мерзким 
отношением.

Есть и другая сторона медали. Абсо-
лютно наивно полагать, что вернувшиеся 

с фронта бойцы будут все как один белые, 
пушистые и законопослушные. Случаев «я 
воевал — имею право» будет достаточно. 
И границы этого права подчас не будут 
вмещаться в Уголовный кодекс. Ведь, как 
заметил воюющий философ Александр Хо-
даковский, «ветеран — это не всегда очи-
щенный и просветленный нимбоносец, а ча-
сто усугубленный и отягощенный социопат». 
А значит, будут преступления со стороны 
ветеранов, будут суды. И, конечно, все это 
станет использовать наш противник для 
накачки истерии в обществе. Будет трудно 
сохранять холодную голову и не сваливаться 
в эмоции.

Нет здесь никаких универсальных ре-
цептов, как избежать проблем. Они неизбеж-
ны. Впрочем, наш недавний исторический 
опыт подсказывает хотя бы одну полезную 
вещь. Фраза «мы вас туда не посылали» 
должна быть забыта как страшный сон, во-
обще исчезнуть из лексикона.

Дмитрий ПОПОВ.
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Как рассказывают сами военнос-
лужащие, последние две недели 
на их участке относительно тихо. 
Противник, обломав зубы после 

многочисленных неудачных атак, подуспоко-
ился. Но это, конечно же, не повод расслаблять-
ся. Вражеские дроны постоянно в воздухе, а 
диверсионные группы ВСУ периодически пред-
принимают попытки проникнуть в наши тылы. 
Однако, как говорят военные, по сравнению с 
тем, что происходило здесь на протяжении 
полутора месяцев с начала июня, — можно 
сказать, тишина.

Военнослу жащий с позывным 

«Новосибирск», вспоминая начало контрна-
ступления, рассказывает, что на их участке в 
атаку противник выдвинулся 7 июня. Как уже 
потом поняли военные, противостояли им на 
тот момент украинские разведчики 130-го раз-
ведбата ВСУ. Уровень подготовки, оснащение 
и сами действия не оставляли сомнений: ра-
ботают профессионалы.

Сначала враг попытался выдвинуть в 
сторону наших позиций порядка двадцати 
боевых машин, но они были вовремя обна-
ружены. Наша артиллерия нанесла огневое 
поражение, после чего противник с потерями 
откатился назад.

— После было еще множество попыток ата-
ковать, — делится «Новосибирск». — Вот только 
две недели, как относительно тихо стало…

Сейчас, по словам военнослужащего, ВСУ 
выбрали новую тактику. Передвигаются, как 
говорится в армейском кругу, «на мягких ла-
пах», то есть пешком, небольшими группами и 
максимально скрытно. Обычно работают груп-
пами от десяти до тридцати человек, однако 
бывает, что вылазки совершает одновременно 
около полусотни боевиков. Основная их цель 
— попытаться взять где-то в кольцо наши силы, 
проникнуть на передовые позиции — прямо в 
траншеи, закрепиться, а после уже завести 
основной личный состав.

— Первыми заходят штурмовые группы, 
— продолжает мой собеседник. — За ними 
идут «группы развития успеха», которые уже 
закрепляются на занятых рубежах, тем самым 
высвобождая штурмовиков и давая им возмож-
ность двигаться дальше. Именно так противник 
и планировал действовать. Но мы сработали на 
опережение, отбив у него желание повторять 
эти попытки.

Делясь подробностями, «Новосибирск» 
рассказывает, что наши парни просто взяли и 
заминировали один из флангов своего укре-
прайона, а сами перешли на противополож-
ный, откуда продолжили вести наблюдение. 
Боевики ВСУ увидели, что в окопах никого нет, 
и решили не упускать возможность занять их. 
Казалось бы, успех был уже в кармане, но не 
тут-то было!

Кстати, как потом наши военные поняли 
по обнаруженным видеозаписям в телефо-
нах вэсэушников, работали настоящие спецы. 
Гаджеты хранили видео ранее проведенных 
успешных штурмов на других направлениях. 
Впереди штурмовой группы обычно шли сапе-
ры, которые обнаруживали и снимали растяжки 
на подступах к траншеям. Так было и в этот раз, 
однако к главному «сюрпризу» противник ока-
зался не готов. Окрыленные успехом, боевики 
начали запрыгивать в окопы, где подрывались 
на минах. Потери были весьма многочисленны-
ми, и потому те, кто остался в живых, решили 
отступить.

— После мы слушали радиоперехваты, 
— продолжает военный. — Противник сам при-
знавался, что с подобной тактикой он ранее 
никогда не сталкивался. Больше в наши окопы 
они не пытаются заскакивать. Но у нас есть для 
них и другие «сюрпризы»…

«Новосибирск» не без гордости 

рассказывает, что даже в самые непростые 
моменты бойцы его подразделения стойко 
противостояли противнику. Бывали случаи, 
и немало, когда солдаты после полученных 
ранений возвращались в строй сразу же, как 
только позволяло состояние: отлеживаться в 
госпитале и тем более уезжать домой ребята 
отказывались, понимая, насколько они сейчас 
нужны в своем боевом коллективе.

— К примеру, пятая рота у нас такая. Кол-
лектив настолько заряжен и сплочен, что, даже 
когда их хотели вывести на отдых, они отказа-
лись. Проявившие себя парни уже назначены 
на командные должности.

— Почему ВСУ сейчас сменили тактику 
и не используют технику, как прежде?

— Потому что ее практически не осталось. 
Наши расчеты противотанковых ракетных ком-
плексов (ПТРК) работают и технику их сжигают. 
Плюс артиллерия наша, танкисты… Технику 
ведь слышно издалека, и мы сразу же поражаем 
ее огнем, чтобы не подпустить к пехоте и не 
доводить дело до стрелкового боя.

«Новосибирск» добавляет, что беспилотни-
ки, которые сейчас в режиме «24 на 7» мониторят 
военную обстановку, тоже играют огромную 
роль в недопущении прорыва врага.

— Как думаете, чего ждать на вашем 
участке фронта?

— Конкретно у нас сейчас — относительное 
затишье. Видимо, враги поняли, что здесь им 
ничего не светит, и решили попробовать на 
других участках. А так полтора месяца перли, 
как говорится, в лоб. Убиваешь одних, а следом 
еще волна. Видно, что многие под препаратами 
какими-то медицинскими — в нормальном со-
стоянии человек так себя вести не будет. Только 
в первый день «контрнаступа» эвакуационная 
машина ВСУ приезжала раз пятнадцать или 
двадцать. Новых подвозит, а раненых и убитых 
— забирает. И это за один день! 

— СМИ пишут, что под Работино ВСУ 
опять прут. Почему именно там?

— Противник действительно перекинул 
туда 10-й корпус и даже те части, которые стоя-
ли на нашем направлении, например 128-ю 
бригаду. Против нас, как показывает разведка, 
оставили минимальное количество. Почему 
именно там? Думаю, потому что близко доро-
га на Токмак. Но успеха они не добьются: там 
ребята тоже крепко стоят. Так что, думаю, это 
последняя их попытка.

Лина КОРСАК,
зона СВО. 

Эксперты объяснили, 
как защитить крымские мосты
Вооруженные силы Украины взяли 
на себя ответственность за ракетные 
удары по Чонгарскому и Геническому 
мостам. Стратегического эффекта 
они не возымели, однако продемон-
стрировали, что кое-какая авиация 
у противника все же имеется. По 
словам военного эксперта Юрия 
Кнутова, эффективно защитить наши 
мосты можно только уничтожением 
вражеских самолетов — носителей 
ракет Storm Shadow и SCALP, которые 
все чаще используются противни-
ком. Эксперт также не исключил, что 
сохранить часть своей боевой авиа-
ции ВСУ смогли благодаря тому, что 
прячут самолеты в соседней стране 
НАТО.

Противник приступил к массовому исполь-
зованию подаренных британцами и француза-
ми ракет Storm Shadow и SCALP. На выходных 
он ударил ими по двум нашим автомобильным 
мостам на границе между Херсонской областью 
и Крымом — Чонгарскому и Геническому. Стра-
тегического эффекта не вышло, так как Крым 
с материком на севере связан двумя путями, 
один из которых (через Армянск) — полностью 
сухопутный. И тем не менее удары оказались 
показательными.

Специалисты отметили, что, судя по со-
отношению перехватов и попаданий, до цели 
долетает более 50% вражеских ракет.

«Это выше, чем стандартный процент 
успеха. Запускаются SCALP с оставшихся у 
противника Су-24. Чтобы превратить этот вид 
из исчезающих в исчезнувшие, в ночь на вос-
кресенье был нанесен мощнейший ракетно-

дроновый удар по украинским аэродромам 
в районе Староконстантинова Хмельницкой 
области и Дубно Ровенской области, прилетело 
и на аэродром Запорожья», — заявил политолог 
Юрий Баранчик.

При этом он отметил, что противник неред-
ко хвастается тем, что успевает переместить 
свою авиацию в более безопасное место.

«Тем не менее уничтожение вражеских 
самолетов было и остается приоритетной за-
дачей, решения которой, кажется, пока нет: 
второй год СВО, а враги еще летают», — по-
яснил политолог.

В свою очередь военный эксперт, дирек-
тор Музея ПВО Юрий Кнутов в беседе с «МК» 
напомнил, что сейчас мосты защищают дву-
мя способами — размещают системы ПВО 
и станции радиоэлектронной борьбы (РЭБ). 
Впрочем, согласился эксперт, этот способ не 
является эффективным на все 100%. Поэтому 
необходимо разрабатывать новые специаль-
ные станции РЭБ, которые будут отводить от 
целей ракеты Storm Shadow, SCALP, Taurus и 
повышать плотность нашей группировки. Но 
это не все.

Эксперт Кнутов также фактически под-
твердил утверждение политолога Баранчика 
— чтобы эффективно бороться с натовскими 
дальнобойными ракетами, их, а также их но-
сители необходимо уничтожать до того, как 
они появятся в небе:

— Самое эффективное — это уничтожение 
складов, где находятся эти ракеты, а также их 
носителей. Носителями ракет, которыми были 
нанесены удары по мостам, являются фронто-
вые бомбардировщики Су-24 и истребители 
Су-27 (способны наносить ракетно-бомбовые 
удары по наземным целям. — «МК»). Места 
базирования и тех, и других надо искать, на-
ходить и работать по ним ежедневно, чтобы 

противнику просто не с чего было бы запускать 
ракеты. Потому что это два единственных типа 
самолетов, которые специально совместно с 
британцами или американцами переоборудо-
вали для запуска этих ракет. Если мы по самим 
ракетам более-менее стараемся работать, 
и что-то у нас действительно получается, то 
по средствам доставки надо активизировать 
работу. 

— Юрий Альбертович, а сколько 
самолетов-носителей осталось у против-
ника? Говорили, что у врага фактически не 
осталось авиации, а удары тем не менее 
наносятся...

— Получается, что у них есть авиация, 
и что-то они еще в состоянии применять 
против нас. Точное число вам никто не на-
зовет. Дело в том, что какие-то самолеты они 

восстанавливают, какие-то им поставляют (хотя 
в мире не так много стран, которые могут по-
ставить Украине Су-27). Самолетов, может, и 
немного, но проблема в том, что нам не всегда 
удается их отследить. К сожалению, удары по-
рой наносятся нами по ложным целям. Поэтому 
определение реальных машин, а не ложных, и 
их уничтожение — конечно, это первоочередная 
задача для нас. 

— Кроме маскировки какие еще могут 
быть у противника способы спасения бое-
вых самолетов?

— Есть предположения, что бомбардиров-
щики базируются не на территории Украины, а 
периодически вылетают в Польшу. Есть осно-
вания предполагать, что прячут их именно там. 
А на Украине выставляют ложные цели.

Дарья ФЕДОТОВА.

7 августа 2023 года Михаилу Горше-
неву — или Горшку, как его знали и как на-
зывали поклонники и фанаты, — могло бы 
исполниться ровно 50 лет. Могло бы, но 
не исполнилось. Горшенев ушел из жизни 
ровно 10 лет назад — 19 июля 2013 года. 
Причиной смерти названа токсическая кар-
диомиопатия с развитием острой сердеч-
ной недостаточности на фоне употребления 
алкоголя и морфина.

Горшок родился в Пикалеве — это 
Ленинградская область; его родной стар-
ший брат Алексей возглавил рок-группу 
«Кукрыниксы». А сам Михаил стал лиде-
ром культовой панк-рок-группы «Король и 
Шут». Основал ее он в 1988 году вместе с 
двумя одноклассниками. Изначально бан-
да называлась «Контора», позднее к ней 
присоединился второй вокалист и автор 
текстов — Андрей «Князь» Князев. Так ро-
дилась легенда.

Вышло так, что молодой человек без 
зубов, с ирокезом, вечно молодой, вечно 
пьяный, абсолютно безумный на вид, с го-
лосом, запоминающимся сразу, вдруг стал 
не просто кумиром нескольких поколений, 
но и по-своему ярчайшим представителем 
и бытописателем той жизни, что в опреде-
ленный момент завладела Россией и всем 
постсоветским пространством.

Пройдет еще несколько лет, и Миха-
ил Горшенев станет в один ряд с такими 
знаковыми персонажами, как Егор Летов, 
Игорь Тальков, Виктор Цой. Да, кому-то по-
добное мое утверждение может показать-
ся избыточным, эпатажным, но, простите, 
каждый ли в свое время принял Владимира 
Высоцкого или Эдуарда Лимонова? Я ни в 
коем разе не сравниваю Горшка с этими 
людьми, нет — я лишь говорю о том, как 
формируется пантеон героев, тех, кто оста-
ется в истории. 

И не случайно вместе с Высоцким я 
вспоминаю писателя Лимонова. Ведь сам 
Горшок, вот что важно, не только вышел 
за пределы музыкального жанра, но и за 
пределы музыкальной сферы как таковой. 
В этом один из секретов его культового 
статуса. Горшенев, подобно героям своих 
песен, предстает одновременно и былин-
ным героем, и уникальным рассказчиком, 
ухитрившимся, как бы это сейчас ни про-
звучало, создать свою вселенную и свою 
мифологию. Да, вы можете не воспринимать 
его всерьез, но воспринимаете ли всерьез 
Говарда Лавкрафта? Сразу ли получил свой 
статус Эдгар Аллан По? Вопрос — в вос-
приятии, времени и в том, как просеивает 
людей сито истории. 

И лично у меня нет удивления, поче-
му прогремел сериал «Король и Шут». О 
качестве его, достоверности я сейчас не 
говорю, там много неприятных вопросов, но 
популярность его отрицать бессмысленно. 
И местами — заслуженную популярность. 
Более того, именно этот сериал дал дорогу 
похожим проектам. Вскоре мы наверняка 
увидим сериал о лидере «Сектора Газа» 
Юрии Хое. Ну и о Егоре Летове когда-нибудь 
— обязательно. Цой же давно «экранизиро-
ван» — правда, не слишком удачно.

Не удивлен я и тому, что в крупных рос-
сийских городах проходят выставки, посвя-
щенные группе «Король и Шут» и русскому 
панку в целом. Ну а десятки музыкантов и 
групп успешно катаются по стране с репер-
туаром Горшка. И со временем популяр-
ность «Короля и Шута» будет расти. Причем 
не только в массовой культуре — со всевоз-
можными байопиками, сериалами, сагами, 
— но и в интеллектуальных кругах. 

Собственно, то, что Горшок окажется в 
пантеоне, стало ясно, когда Россия узнала 
о его смерти. Тогда было чувство, что ушел 
не просто музыкант, а человек, который 
действительно многое значил для тысяч, 
сотен тысяч людей. И его похороны пре-
вратились в бесконечные проводы. Нечто 
похожее наблюдалось, хотя, конечно, в куда 
большем масштабе, когда ушел из жизни 
лидер группы Nirvana Курт Кобейн. Ни по 
одному режиссеру или писателю, а тем 
более политику так не скорбели. 

Вот и Горшок поставил жирную точку в 

своей биографии. Все по уму: «Звезда рок-
н-ролла должна умереть без прикола». И 
Джим Моррисон, и Иан Кертис, и Джон Лен-
нон это легко подтвердят. Старый брюхатый 
рок-музыкант (а российские почему-то по 
большей части брюхатые) выглядит траги-
комично. Можно, конечно, превратиться в 
респектабельную часть истеблишмента, 
как Мик Джаггер или Пол Маккартни, но 
можно стать и брюзжащей развалиной, 
как Оззи Осборн. Стареть в рок-музыке 
удается немногим; Джонни Роттен (он же 
Джон Лайдон) — один из примеров. 

Горшок жил как панк и умер как панк. 
Но фокус в том, что при всем его самораз-
рушении, при всем его купании в энтро-
пии он был удивительно витален, кипуч, 
энергичен. Потому что сам по себе был 
явлением. Да, его вокал не был идеален с 
профессиональной точки зрения — Сергей 
Пенкин (я сейчас без иронии, кстати) сде-
лает все в десять раз лучше. Но Горшенев 
брал индивидуальностью — не харизмой 
даже, нет, терпеть не могу это слово, а са-
мостью. Нервный, подчас агрессивный, в 
чем-то даже безумный, но он был своим, 
потому что всегда оставался искренним. 
Это на самом деле крайне редкое качество 
для артиста. 

Не хочется идеализировать, но в созна-
нии многих — не только фанатов — Горшок 
был за правду и говорил правду. Так ли это 
было на самом деле? Вряд ли. Но образ 
остался и закрепился. Потому вытаскивают 
на свет, уже после смерти Горшенева, его 
интервью по любому вопросу, а он и правда 
много чего наговорил — и о литературе, и о 
кино, и о политике. У него вообще, как про-
вода наушников в кармане, переплетались 
в голове разные концепции и идеи. И он 
примерял на себя то злодейскую, то герой-
скую роль. Кстати, первый альбом «Короля 
и Шута», который я приобрел за свои деньги, 
назывался «Герои и злодеи».

Да, Михаил Юрьевич Горшенев — Ми-
хаил Юрьевич, как и Лермонтов. И при всей 
парадоксальности данного сравнения есть 
в Горшке что-то от великого русского поэта. 
Не только в плане темперамента, но и в 
плане методов — тоже. Горшенев, пусть и в 
своем узком сегменте, решил вечный «про-
клятый» русский вопрос. Он смог соеди-
нить западное и русское, «из двух великих 
культур сделал одну», как пелось в одной 
песне. Повторил то, что когда-то удалось 
Тургеневу, Лимонову, Пушкину, Цою. Взять 
лучшее на Западе, совместить его с русским 
и в итоге создать подлинно русское.

В музыке «Король и Шут» играли каче-
ственный панк в стиле Ramones, Sex Pistols, 
Misfits, Dead Kennedys — в общем, всех 
тех, чьи логотипы красовались на одежде 
Горшка. Визуально, к слову, «Король и Шут» 
больше всего взяли, конечно, от Misfits с 
их эстетикой и представлениями. Но при 
этом — тут во многом заслуга Князя, ко-
нечно, — их тексты создавали свою вселен-
ную, а каждый альбом становился своего 
рода сборником рассказов, и создавались 
тексты, и отсылали к русским сюжетам, 
сказкам и архетипам. Особое явление, ни 
на что не похожее, напитанной внутренней 
энергией и энергетикой. И так получилось, 
что настроения эти совпали с настроениями 
многих. 

«Долгий путь на вершину, если ты хо-
чешь играть рок-н-ролл», — пели AC/DC. Вот 
и «Король и Шут», начавший из питерского 
подполья и добравшийся до стадионов, 
существовал четверть века. Сперва к ним 
не относились всерьез, а после приняли 
как явление. Оказалось, что пережить 90-е 
можно было, лишь периодически удаляясь 
в другие миры, это и давал «Король и Шут». 
И он же аккумулировал разрушительную 
энергию тысяч, концентрировал и рассеи-
вал аппетит к насилию на концертах, чтобы 
в итоге выяснилось: перед нами взрослые 
дети, живущие в рабстве иллюзий, но всегда 
мечтавшие лишь об одном — о свободе. 

Вот и Михаил «Горшок» Горшенев, 
несмотря на все свои зависимости, был 
действительно свободным человеком. И, 
пожалуй, это лучшее его определение.

НАРОДНЫЙ АНАРХИСТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Как творчество «Короля и Шута» стало летописью страны
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Результат удара ВКС 
России по аэродрому 
Староконстантинов, где 
базируются Су-24.
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Михаил Таскин.

ЗЛОБА ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Sako 90 — концепция новинки от знаменитой финской 
оружейной компании.
Релоад-2023: итоги первой пятилетки — современ-
ные реалии самостоятельного снаряжения патронов в 
России.

«Природа»
Экстрим и выживание — трудные ситуации, которые 
поджидают охотников в разных уголках земного шара.
«Скорая» в рюкзаке — медикаменты для оказания 
первой помощи в лесу.

«Трофеи»
Водные процедуры: выбираем лодочный мотор 
— выбираем водный движок для небольших рыбацких 
лодок.

«Рыбалка»
Кольский полуостров — тонкости ловли лососевых в 
Мурманской области.
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В конце июля ЦБ повысил ключевую 
ставку сразу на 100 базисных пунктов 
— с 7,5 до 8,5% годовых. По мнению 
экспертов, разворот регулятора в 
денежно-кредитной политике наибо-
лее болезненно проявится в рыноч-
ной ипотеке, особенно в сегменте за-
городного жилья. Ряд крупных банков 
уже анонсировал ужесточение усло-
вий на выдачу жилищных займов. Как 
сильно вырастут в августе-сентябре 
ставки по ссудам на покупку земель-
ных участков и загородных домов, 
разбирался «МК». 

Всплеск интереса к дачам и домам на 
природе возник в РФ во время пандемии. 
Долгое время благодаря мягкой денежно-
кредитной политике ЦБ на рынке загородной 

ипотеки царила настоящая «жара». Чаще дру-
гих покупали с помощью ссуд жилье граждане 
от 30 до 40 лет. По данным экспертов, на эту 
категорию заемщиков приходится свыше 
70% от общего объема выданной ипотеки 
на индивидуальное жилищное строитель-
ство (ИЖС). 

Первая «туча» на горизонте появилась 
в конце минувшего июля, когда Банк России 
завершил продолжительный цикл снижения 
ключевой ставки. Как сообщила «МК» анали-
тик АЦ Банки.ру Инна Солдатенкова, в нача-
ле августа в сегменте загородной ипотеки 
набрали силу две тенденции. Во-первых, 
большинство банков повысили кредитные 
ставки по рыночным программам. В среднем 
они увеличились на 0,5–1 процентный пункт и 
находятся на уровне 13–13,5% годовых. 

Во-вторых, некоторые игроки, напротив, 
снизили ставки по льготным ипотечным про-
граммам, позволяющим построить или купить 
загородное жилье. Особенно заметно этот 
тренд проявился у кредитных организаций, 
которые не выделили льготное ИЖС в от-
дельный продукт.

Главный аналитик Совкомбанка Ната-
лья Ващелюк напомнила, что льготные ипо-
течные программы распространяются на 
строительство нового дома, а не на покупку 
построенного жилья. Максимальный уровень 
процентных ставок по льготным программам 
такой же, как для квартир (8% для «обычной» 
льготной ипотеки, 6% — для семейной, 5% 
— для IT). 

Директор департамента ипотечных про-
дуктов и цифрового бизнеса «Росбанк Дом» 
Вадим Мамонов подтвердил популярность 
программ кредитования ИЖС через под-
рядчиков с господдержкой. Кроме этого, у 
заемщиков, с его слов, наблюдается стабиль-
ный интерес к приобретению готовых летних 
дач и загородных домов для круглогодичного 
проживания. 

— Включение кредитов на строительство 
индивидуальных жилых домов в государ-
ственные льготные программы кредитования 

расширило возможности для финансиро-
вания такого строительства для граждан и 
повысило доступность в данном сегменте, 
— сообщил «МК» руководитель управления 
ипотечного кредитования Почта Банка Ни-
колай Дубакин. — При этом, в отличие от 
ипотеки на многоквартирное жилье в городах, 
где 8 из 10 сделок проходят с ипотечным 
финансированием, сегмент ИЖС пока мало 
освоен кредитованием — лишь 1 из 10 домов 
строится с привлечением ипотеки.

Развитие загородной ипотеки также 
сдерживает не всегда рыночная оценка кре-
диторами стоимости залога. Понятное дело, 
банки страхуются от рисков обесценивания 
недвижимости. Но чем выше ликвидность 
объекта залога, тем охотнее банк выдаст 
ипотеку. В свою очередь, это отражается 
и на условиях выдачи кредита — чем залог 
более ликвиден, тем процентная ставка, 
как правило, ниже, а сумма и срок кредита 
— больше. 

Вадим Мамонов прогнозирует увеличе-
ние объема сделок по программам кредито-
вания ИЖС с господдержкой. По его мнению, 
не обязательно совершать покупку именно 
в «дачный» сезон, часто цены наиболее при-
влекательны осенью и зимой.

Для оптимизма есть веские основания 
— сегмент ИЖС растет опережающими тем-
пами. По данным Росстата, доля ИЖС в общем 
объеме ввода жилья в прошлом году достигла 
56%. По оценке Николая Дубакина, потенциал 
рынка ипотеки для ИЖС огромен — за 2 года 
он может вырасти в 3 раза. Согласно различ-
ным исследованиям, двое из трех россиян 
хотят жить в своем доме, при этом более 
половины из них (54%) для строительства 
готовы рассмотреть ипотеку. 

Главное, чтобы ставки не взлетели до 
небес. Как ожидает Инна Солдатенкова, до 
конца лета средние ставки по рыночной ипо-
теке на загородное жилье подрастут еще на 
1–1,5 процентного пункта, до 14–15% годовых, 
а по льготным программам приблизятся к 
установленным государством максимумам. 
«Динамику до конца года в условиях экономи-
ческой неопределенности спрогнозировать 
довольно сложно, но точно на размер ставок 
будет оказывать влияние размер ключевой 
ставки и регуляторные меры ЦБ. И исходя из 
риторики Банка России можно предположить, 
что ставки продолжат расти и дальше», — за-
ключила аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

— На прошлой неделе российский ры-
нок акций продолжил уверенный рост. Ин-
декс Мосбиржи прибавил примерно 2,8%, 
с учетом пятничной неожиданной техни-
ческой коррекции лидерами роста стали 
бумаги «Россетей» и «Озона». В основе 

ралли — желание розничных инвесторов 
защитить свои сбережения от девальвации 
и инфляции. Увеличению капитализации 
российских компаний способствуют кор-
поративные новости. Так, «Сбер» отчитался 
о рекордной прибыли и объемах креди-
тования в первом полугодии. Несмотря 
на снижение выручки из-за ухудшения 
ценовой конъюнктуры, рентабельность 
по EBiTDA «Норильского никеля» соста-
вила 47%. Компания кибербезопасности 
Positive Technologies подтвердила планы 
удвоения бизнеса в этом году. Также росту 
российского фондового рынка способ-
ствует высокая рублевая цена на нефть, 
увеличивающая прибыли и дивидендную 
базу нефтяных компаний, акции которых 
составляют существенный вес в индексе 
Мосбиржи. 

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— За неделю с 31 июля по 4 августа 
рубль рухнул по отношению к доллару США, 
юаню и евро, что отчасти оправдало не-
хорошую репутацию августа как «роково-
го» месяца для российской нацвалюты. На 
прошлой неделе «россиянин» обвалился по 

отношению к доллару на 4,5%, по отношению 
к евро — на 3,6%, к юаню — на 3,9%. Цена 
нефти Brent, которая уже достаточно давно 
находится выше $80 за баррель, на прошлой 
неделе немного приостановила рост, под-
нявшись всего на 0,8%, до $86,24 за баррель, 
что немного усугубило негативный фон во-
круг рубля. Традиционный летний спрос на 
наличную валюту оказывает негативное дав-
ление на рубль вкупе со слабыми данными 
по торговому балансу РФ за 1-е полугодие 
2023 года и ускоряющейся инфляцией. Гео-
политическая обстановка, а значит, и фон 
для рубля также остаются сложными.

На текущей неделе выйдут данные по 
инфляции за июль в России. Рост инфля-
ции в РФ будет способствовать нервозной 
обстановке вокруг рубля и его повышенной 
волатильности. На текущей неделе ожидаем 
курс доллара к рублю в рамках 95–98 руб., 
евро — в коридоре 105–108 руб., юаня — в 
диапазоне 13,3–13,65 руб.

Наталья МИЛЬЧАКОВА, 
ведущий аналитик 

Freedom Finance Global:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НА РЫНКЕ ЗАГОРОДНОЙ ИПОТЕКИ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ «ЖАРА»
Насколько подорожают кредиты на покупку 
земельных участков и дач?

Россияне запасаются 
наличкой
 В минувшем июне объем наличных в 

обращении, по данным ЦБ, вырос на 459 
млрд руб. Это рекорд за последние 25 лет. 
Объем наличных в обращении в России с 
учетом остатков средств в банковских кас-
сах достиг почти 17,8 трлн руб. Основные 
причины: стрессовый фактор на фоне не-
гативных событий и сезон отпусков, считают 
участники рынка. В ЦБ подчеркнули, что 
одной из причин может являться дополни-
тельный спрос на наличные деньги в новых 
регионах России, однако увеличение объема 
наличных средств в обращении не приведет 
к проблемам.

Компании потратили на 
экологию 1,1 трлн рублей
По данным АКС FinExpertiza, расходы 

российских компаний на охрану окружающей 
среды по итогам 2022 года впервые до-
стигли 1,1 трлн руб., что на 12,2% больше по 
сравнению с 2021 годом. Около 802,7 млрд 
руб. компании направили на обеспечение 
работы систем фильтрации и очистки воды и 
воздуха, а также на защиту природы от про-
мышленного воздействия, еще 306,9 млрд 
руб. — на строительство и модернизацию 
природоохранной инфраструктуры. Среди 
регионов, которые активнее всего инвести-
руют в экологию,  лидируют Красноярский 
край (предприятия региона направили на 
эти цели 99,6 млрд руб.), Москва (68 млрд 
руб.) и Московская область (57,6 млрд руб.).  
Меньше всего на охрану природы выдели-
ли предприятия Ингушетии (41 млн руб.), 
Дагестана (128 млн руб.) и Калмыкии (270 
млн руб.). До 1 млрд руб. потратили также 
предприятия Алтая, Тывы, Еврейской АО, 
Карачаево-Черкесии, Северной Осетии, 
Кабардино-Балкарии и Чукотки. 

Рынок цифровой наружки 
вырос на 65%...
За первое полугодие российский ры-

нок цифровой наружной рекламы вырос на 
65%,  подсчитали эксперты группы Russ. По 
их оценке, суммарный объем российского 
рынка наружной рекламы в январе–июне 
увеличился на 20%, а общее число рекла-
модателей — на 25%. Также ощутимый рост 
— более 25% к аналогичному периоду про-
шлого года, — показал сегмент транзитной 
рекламы. 

...а складов — на 8%
Спрос на склады в России превысил 

исторический максимум за полугодие 
по итогам первой половины 2023 года, 

подсчитали в IBC Real Estate. «Объем ку-
пленных и арендованных в 1-м полугодии 
2023 года площадей складской недвижи-
мости по всей России составил 2,7 млн кв. 
м, это рекордный показатель за полугодие 
за всю историю наблюдений», — говорится 
в исследовании консалтинговой компании. 
Спрос за эти полгода уже на 8% больше, чем 
за весь 2022 год. 52% спроса пришлось на 
Московский регион (1431 тысяча кв. м, что 
практически соответствует уровню всего 
2022 года), 19% — на Санкт-Петербург и 
Ленинградскую область. На ключевые регио-
нальные логистические хабы, среди которых 
Екатеринбург, Новосибирск, Самара, Крас-
нодар, Казань и Ростов-на-Дону, пришлось 
лишь 10% спроса. Усилилось внимание к 
перспективным логистическим хабам (Са-
ратов, Оренбург, Омск и др.) с выгодным 
транспортным положением на новых между-
народных транспортных коридорах — доля 
спроса в этих регионах составила 19% от 
всего объема по России.

Россия уступила Индии 
по размеру резервов
Золотовалютные резервы России в мае 

сократились на $11,6 млрд — до $584,2 млрд, 
в результате чего страна уступила Индии 
($590,7 млрд) четвертое место среди эко-
номик с крупнейшими международными ак-
тивами, сообщило РИА «Новости» на основе 
официальных данных национальных центро-
банков. Первую строку рейтинга сохранил 
за собой Китай ($3,371 трлн). Второе место 
— у Японии ($1,254 трлн). Тройку лидеров 
замыкает Швейцария ($886 млрд). В топ-10 
также входят Саудовская Аравия ($442,2 
млрд), Гонконг ($421 млрд), Южная Корея 
($420,98 млрд) и Бразилия ($343,5 млрд). 
Десятку замыкает Сингапур ($325,7 млрд), 
вытеснивший Германию на 11-е место. США 
продолжают занимать 12-е место, а далее 
следуют Италия, Франция и Таиланд.

Саудиты повысят для 
европейцев нефтяные 
цены 

Саудовская Аравия в сентябре резко 
повысит цены на нефть с поставкой в ев-
ропейские государства, сообщила госком-
пания Saudi Aramco. При этом наиболее 
существенно увеличится стоимость «легких» 
сортов нефти для стран Северо-Западной 
Европы — на $2–3 за баррель. Для покупа-
телей из Средиземноморья она подорожает 
на $1–1,5 за баррель. Для сравнения, нефть 
с поставкой в страны Азии подорожает в 
следующем месяце на $0,3–0,7 за баррель. 
Цены на топливо для американских покупа-
телей в сентябре не изменятся.

Подсолнечное масло опять подорожало
В июле мировые цены на продовольствие выросли после снижения в предыдущие 

два месяца, заявила Продовольственная и сельскохозяйственная организация (ФАО) 
ООН. Больше всего в течение второго месяца лета подорожало  подсолнечное масло 
(+15%). Основная причина — неопределенность с экспортными поставками из-за пре-
кращения действия зерновой сделки. Впервые за последние девять месяцев выросли 
цены на пшеницу (+ 1,6%) на фоне засухи в Северной Америке. Стоимость пальмового, 
соевого и рапсового масел также увеличилась вследствие не очень хороших видов 
на урожай в ведущих странах-производителях. На 2,8% по сравнению с июнем по-
дорожал рис. Зато продолжили снижаться цены на кукурузу. Немного подешевела 
молочная продукция (–0,4%) и мясо (–0,3%). При этом если стоимость говядины, 
баранины и мяса птицы снижалась, то цены на свинину выросли. Существенно, на 
3,9%, упали цены на сахар. Снижение обусловлено хорошими темпами уборочной 
кампании в Бразилии, увеличением количества осадков в большинстве районов 
выращивания в Индии, а также слабым спросом Индонезии и Китая — крупнейших 
мировых импортеров сахара.

Внешне ситуация с произ-
водством индейки вполне 
оптимистичная. В мировом 
рейтинге за последние 10 

лет Россия поднялась с 7-го места на по-
четное второе. Выпуск увеличился вдвое 
— до 485 тысяч тонн. Еще немного и еще 
чуть-чуть — и мы вообще вырвемся в миро-
вые лидеры. С чего тогда ждать роста цен? 
Если бы все было с точностью до наоборот 
(снизили производство и откатились на-
зад в мировом рейтинге), то вопросов бы 
ни у кого не возникало. Но сейчас вопросы 
появляются.

Производители мяса индейки свое 
«непростое решение» объясняют многими 
факторами. В частности, из России ушли 
производители запчастей и оборудования 
для переработки птицы, что привело к по-
вышению себестоимости производства. 
Кроме того, почти на 20% выросла цена 
инкубационных яиц, на столько же — упако-
вочных материалов, а еще на 10% — транс-
портные услуги. Сюда еще нужно добавить, 
что на рынке труда развернулась борьба за 
кадры. Чтобы заинтересовать работника и 
он не переметнулся бы в другую отрасль, 
нужно увеличивать зарплаты... В общем, 
складывая в процентах воедино все фак-
торы, ведущие отечественные производи-
тели предупреждают о повышении цены на 
индейку на 6,5%.

В этот прогноз, однако, почему-то не 
верится. Об увеличении цены на 5–6% в Рос-
сии не предупреждают заранее, такая тихая 
инфляция полным ходом идет по всем продук-
там, и мы к ней давно привыкли. Увеличивай 
цену на один процент каждый день — и через 
неделю мы будем думать, что так всегда и 
было. Скорее всего, диетическое, нежирное и 
напоминающее вкус говядины мясо индейки 
подорожает минимум процентов на 20. То есть 
если сегодня килограмм индюшки в магазине 
стоит 400 рублей, то с сентября как минимум 
потянет рублей на 450–480.

С таким прогнозом согласны и ферме-
ры, занимающиеся разведением индеек. В 
анонсированном на сентябрь подорожании 
они видят две причины. Первая связана с 
общей инфляцией в стране за минувший 
год (12%), которая до сих пор сказывается 
на результатах производства, и уже за ны-
нешний. Вторая — проблемы с доставкой 
импортных инкубационных яиц. Сейчас есть 
российские инкубационные яйца, но у них 
низкая продуктивность. Иностранная про-
дукция, по словам специалистов, подоро-
жала не на 20%, а в два раза, примерно 100 
рублей штука. Из-за экономических санкций 

усложнился сам процесс транспортировки 
(в основном из Чехии), а тут еще курс рубля 
падает вниз не по дням, а по часам. Словом, 
любителям мяса индейки придется пере-
ключиться на что-то попроще — курятину или 
свинину. О вкусах не спорят, но по деньгам 
будет определенная экономия.

Между тем не все так просто. Стоит 
отметить, что индейка считается птицей 
достаточно капризной. Рентабельность у 
нее выше, чем у курицы, но и рисков с ней 
больше. Если заболеет одна птица — па-
дет все стадо (по падежу они примерно как 
кролики). Некоторые индюшки достигают 
веса 30–32 килограмма — треть поросенка, 
такую особь еще нужно похоронить, это вам 
не курица.

Спрашиваем подмосковного фермера, 
который неделю назад вырезал свое индю-
шачье поголовье: не поторопился ли? Ведь 
можно взвинтить цены и получить хорошую 
прибыль.

— Я выращивал птицу под заказ кон-
кретным людям, — отвечает он. — Примерно 
70% шло к Новому году или под конкретные 
даты. Но остальных индеек в свободной 
продаже реализовать непросто. Это не 
бройлер, а тушка весом 20–25 килограм-
мов, в духовку не всякая войдет. В общем, 
пришел к выводу, что индейка — не наша 
национальная еда. Мы больше склонны к 
курятине или свинине.

— Говорят, что за индейкой нужен 
глаз да глаз, вакцинации, правильный, 
неукоснительный рацион...

— Обычная птица. Я покупал пятисуточ-
ный молодняк, который уже стоял на ногах. 
На начальном этапе, месяц-полтора, для 
него важно соблюдение температурного 
режима, чтобы было тепло. Проблем с па-
дежом не было. Они глотают саморезы и 
спокойно с ними живут...

По статистике, в среднем россиянин в 
год потребляет 77–78 килограммов мяса. 
С 2013 года рост потребления идет крайне 
медленно, меньше одного процента в год. 
Чего не скажешь об индейке, ее производ-
ство за последние 10 лет увеличилось в три 
раза. При таких темпах само потребление 
небольшое — 2,7 килограмма, примерно 
как баранины. Большие объемы мяса ин-
дейки используются в перерабатывающей 
промышленности, в изготовлении колбас и 
других продуктов. В связи с изменениями 
на рынке индюшатины статистика может 
поменяться, вызвав у наших соотечествен-
ников все большую страсть к потреблению 
вегетарианских блюд.

Владимир ЧУПРИН.

ИНДЕЙКА АТАКУЕТ ЦЕНЫ
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Введение в России цифрового рубля, 
судя по всему, порождает недопо-
нимание не только у рядовых обы-
вателей, но и у работников финан-
совых организаций. Ассоциация 
российских банков (АРБ) направила 
в ЦБ письмо с просьбой разъяснить, 
какое, собственно, место отведе-
но им в новом проекте. В послании 
регулятору кредитные учреждения 
напомнили о «крайне настороженном 
отношении к внедрению цифрового 
рубля со стороны граждан». Напра-
шивается простой вывод: ни банкам, 
ни населению эта форма денег, не 
имеющая внятной концепции и пра-
вового обоснования, пока не нужна.

С 1 августа в 11 городах России нача-
лось тестирование технологии цифрового 
рубля. Выпуском крипторублей займется ЦБ, 
который одновременно создаст платформу 
для их хранения. По замыслу финансовых 
властей, это позволит рассчитываться с дру-
гими странами, развивающими цифровые 
валюты, минуя систему SWIFT. Что касается 
населения, то, как допустила первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова, граждане получат 
возможность «открывать кошельки, получать 
цифровые рубли и использовать их на гори-
зонте 2025–2027 годов».

Вопросы у банков возникли самые что 
ни на есть принципиальные. Например, будут 
ли они обязаны становиться участниками 

платформы и что в таком случае им надо изме-
нить в своей инфраструктуре? Или что пред-
ставляет собой цифровой рубль с правовой 
точки зрения? В Гражданском кодексе РФ он 
отнесен к безналичным денежным средствам, 
а регулятор называет его «третьей формой 
рубля». Очевидно, что широта трактования 
чревата рисками для пользователей и от-
сутствием четких гарантий.

«Если говорить о рядовых людях, к про-
екту они относятся с вполне обоснованной 
тревогой, как к любой непрозрачной субстан-
ции, — говорит кандидат экономических наук 
Михаил Беляев. — Ведь вразумительного 
разъяснения со стороны ЦБ пока нет. До нас 
доводят специфическую терминологию, изо-
билующую словами «эксперимент» или «огра-
ничения», которые еще больше затуманивают 
картину. Народу в отличие от специалистов 
по цифровым финансам непонятно, почему 
цифровой рубль нельзя использовать в ка-
честве банковских кредитов и депозитов, а 
также для получения процентов по такого 
рода вкладам».

Кроме того, рассуждает Беляев, в России 
чрезвычайно распространены незарегистри-
рованные услуги — в виде ремонта автомоби-
лей, частных уроков, сдачи жилья в аренду. С 
внедрением цифрового рубля проводить те-
невые операции станет невозможно, посколь-
ку такие деньги, «помеченные» определенным 
образом, позволят легко выявлять всех участ-
ников сделки. Что касается коммерческих 
банков (в пилотную версию проекта включены 
15 крупнейших кредитных организаций РФ), 
похоже, им пока не нашлось места в схеме 
взаимоотношений между ЦБ и владельцами 
криптокошельков. Соответственно, деньги 
(в виде комиссий за переводы) пойдут мимо 
кассы банков, которые лишаются возмож-
ности использовать их для покупки ценных 
бумаг или выдачи кредитов.

«Тревога банков связана с «утратой кон-
троля» — ведь они будут лишь посредниками 
в проекте, — говорит финансовый аналитик 
Федор Сидоров. — Эмитентом выступит ЦБ, 
да и храниться цифровые рубли будут в пер-
сональных кошельках граждан на платфор-
ме регулятора. Что должно удешевить тран-
закции для клиентов. Лимит же пополнения 
кошелька составит 300 тыс. руб. в месяц, и 
все операции для населения будут бесплат-
ными, комиссия для бизнеса составит всего 
0,3%. Естественно, банки не хотят терять свою 
маржу, и поэтому уже сейчас некоторые из 
них начали брать дополнительную комиссию 
за денежные переводы внутри собственной 
системы».

А вот тезис АБР о «крайне настороженном 
отношении со стороны граждан» не столь 
значителен, полагает Сидоров: люди при-
выкли относиться с долей недоверия ко всему 
новому и непонятному. Цифровой рубль — это 
просто еще одна форма российской нацва-
люты, наряду с наличной и безналичной. Он 
ничего не заменит: по-прежнему можно будет 
совершать покупки и оплачивать услуги хоть 
банковскими картами, хоть наличными. 

«Так вышло, что запуск цифрового рубля 
совпал с периодом заметного ослабления 
курса российской валюты к доллару и евро (с 
начала года на 40%), — отмечает экономист, 
директор по коммуникациям BitRiver Андрей 
Лобода. — Такой негативный фон вряд ли бу-
дет способствовать популяризации проекта. 
Год назад, когда доллар стоил едва больше 
50, степень востребованности обществом 
цифровой валюты, ее сильных качеств была на 
порядок выше. Перед введением новшества 
подобного уровня рублю было бы неплохо 
пройти путь стабильной курсовой жизни в 
течение нескольких лет».

Георгий СТЕПАНОВ.

ЦИФРОВОЙ 
РУБЛЬ ИЩЕТ 
ДОВЕРЧИВЫХ
Банкиры заподозрили 
подвох в проекте ЦБ
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Часто его политику называют «маленков-
ским нэпом», и для этого есть все основания. 
Куда труднее отыскать основания, истоки са-
мой этой политики: до того как Маленков занял 
пост главы правительства, реформатора в 
нем абсолютно ничто не выдавало. У Георгия 
Максимилиановича была репутация правой 
руки, подручного, тени Сталина, не имевшей, 
как и полагается тени, собственного мнения. 
Во всяком случае, мнения, отличного от мне-
ния Хозяина.

Но стоило умереть Хозяину, как случи-
лось чудо: Тень зажила своей собственной 
полнокровной жизнью, совершенно не по-
хожей ни на свое прежнее жалкое, теневое 
существование, ни на то, как жил Хозяин. Что, 
конечно, ничуть не оправдывает совершен-
ного Тенью по приказу Хозяина: руки Георгия 
Максимилиановича были изрядно окроплены 
красненьким. Одно «ленинградское дело» 
чего стоит.

Но факт остается фактом: вопреки заве-
рениям, сделанным на траурном митинге на 
Красной площади, у гроба почившего вождя, 
Маленков не только не стал продолжать дело 
«величайшего гения человечества», но под-
верг его политическое наследие тотальной, 
беспощадной ревизии.

В наибольшей степени это проявилось — 
точнее, успело проявиться (премьерствовал 
Маленков менее двух лет) — в экономике. 
Прежде упор делался на развитие тяжелой 
индустрии, теперь же, сообщил Маленков в 
свое программной речи перед депутатами 
Верховного Совета, «у нас есть все условия 
для того, чтобы организовать крутой подъ-
ем производства предметов народного по-
требления». Глава советского правительства 
анонсировал резкое увеличение вложений в 
развитие легкой, пищевой промышлен-
ности и сельского хозяйства.

Цитата из стенограммы: «Неот-
ложная задача состоит в том, чтобы в 
течение двух-трех лет резко повысить 
обеспеченность населения продоволь-
ственными и промышленными товарами 
— мясом и мясными продуктами, рыбой и 
рыбными продуктами, маслом, сахаром, 
кондитерскими изделиями, тканями, одеж-
дой, обувью, посудой, мебелью и другими 
предметами культурно-бытового и домашнего 
обихода, значительно поднять обеспечен-
ность населения всеми товарами народного 
потребления. (Бурные аплодисменты)».

Надо полагать, особенно бурно рукопле-
скали Маленкову в колхозах. Собственно, 
здесь-то и родилась поговорка про мален-
ковские блинки. Говоря о сельском хозяйстве, 
премьер, во-первых, объявил о резком повы-
шении заготовительных цен на продукты, сда-
ваемые колхозниками государству в порядке 
обязательных поставок. При этом розничные 
цены оставались неизменными: все издержки 
брало на себя государство.

Во-вторых, резко облегчалось фискаль-
ное бремя, взваленное на жителей деревни: 
снижались нормы обязательных поставок с 
личных подсобных хозяйств и денежный на-
лог (последний в среднем — вдвое с каждого 
колхозного двора). Кроме того, полностью 
списывались недоимки по сельскохозяй-
ственному налогу за прошлые годы.

Сегодня эти изменения, возможно, не 
покажутся такими уж радикальными. Но для 
деревенских жителей, составлявших на тот 
момент большинство населения страны, но-
вости были поистине сенсационными — в 
хорошем смысле этого слова. Впервые за все 
время «преображения деревни» советская 
власть сдала назад, проявила милость к са-
мой многочисленной и самой обездоленной 
категории свои подданных.

Сельская жизнь

Начиная со времен коллективизации, 
колхозная политика советской власти за-
ключалась в непрерывном увеличении чис-
ла сдираемых с крестьянства шкур — как 
в прямом, так и в переносном значении. К 
концу сталинского правления налогом стали 
облагаться даже фруктовые деревья, нахо-
дившиеся в личной собственности крестьян. 
Как следствие — колхозники начали вырубать 
свои сады. По той же причине сокращалась 
численность живности в личных подсобных хо-
зяйствах колхозников. И не только в личных.

Анастас Микоян (на тот момент заме-
ститель председателя Совета министров 
СССР), писал в своих опубликованных по-
сле его смерти мемуарах, что бедственное 
состояние дел в животноводстве обсуждалось 
на заседании Бюро Президиума ЦК КПСС, 
состоявшемся в конце 1952 года: «Выступил 
министр земледелия Бенедиктов, который 
привел засекреченные, точные данные ЦСУ 
(Центральное статистическое управление 
при Совете министров СССР. — «МК») — они 
были убийственными...

С места Сталин задал вопрос: «Почему 
такое состояние?» Бенедиктов ответил, что 
плохо работают. Тогда я взял слово и сказал, 
что эти цифры, к сожалению, правильные и, 
конечно, объясняются плохой работой, но 
этому есть причины. Дело в том, что колхоз-
ники или ничего не получают за трудодни от 
животноводства, или получают так мало, что 
не заинтересованы им заниматься. 

Механизации в хозяйствах практически 
нет. В холодную погоду они не хотят носить воду 
ведрами, поэтому скот остается без воды и без 
корма. Цены на мясо и молоко по поставкам 
давно устарели — они и малую долю издержек 
колхозов не покрывают. Поэтому колхозники и 
не заинтересованы в развитии общественного 
животноводства и поддерживают свое суще-
ствование за счет приусадебного хозяйства и 
скота, находящегося в их личном пользовании, 
который подкармливают в том числе и за счет 
хищений колхозного добра».

Созданная по итогам заседания комиссия 
по выработке мер выхода из кризиса пред-
ложила очевидное решение — повысить заку-
почные цены на продукцию животноводства. 

Однако «вождь народов», вспоминает Микоян, 
был категорически против: «Хрущев мне потом 
рассказывал, что Сталин принял это в штыки, 
сказав, что мы возобновляем программу Ры-
кова и Фрумкина, что крестьянство жиреет, а 
рабочий класс хуже живет».

Мало того, Сталин потребовал ввести 
новые налоги на крестьян, обосновывая это 
опять-таки тем, что колхозники, по его мне-
нию, живут чересчур привольно и богато. 
«Крестьянин что? Сдаст лишнюю курицу — и 
все», — передает Микоян слова вождя. К сча-
стью, новые подати ввести не успели: от «кон-
трольного выстрела» измордованное властью 
крестьянство спасла смерть вождя.

Кстати, по утверждению Никиты Хрущева, 
налог на фруктовые деревья тоже был иде-
ей Сталина. «Я рассказывал Сталину, как, 
посетив свою деревню, заехал к двоюрод-
ной сестре в село Дубовицы, — вспоминал 
Хрущев. — Она сказала, что осенью вырубит 
свои яблони... Сталин носился с идеей обя-
зать каждого колхозника посадить какое-то 
количество фруктовых деревьев. А тут даже 
плодоносящие деревья собираются выру-
бать. Он на меня очень зло посмотрел, но 
ничего не ответил. Конечно, и налог не от-
менил. Сталин рассматривал и колхозы, и 
приусадебные участки как место, где можно 
с крестьян стричь шерсть как с баранов. Мол, 
новая отрастет».

Страна балансировала, по сути, на грани 
массового голода. Приведем для иллюстра-
ции такой факт: в 1953 году урожайность зер-
новых в СССР составляла в среднем 7,8 цент-
нера с гектара. «Для понимания критичности 
ситуации со снабжением продуктами питания 
надо учесть, что минимальной нормой, ниже 
которой в стране должен был начаться голод, 
была, судя по показателям 1947–1949 годов, 
урожайность 6,9–7,3 центнера с гектара», 
— отмечает в своей работе, посвященной 
эволюции советского экономического раз-
вития, экономист Григорий Попов.

Словом, хозяйство, доставшееся в на-
следство преемнику Сталина, что бы ни го-
ворили на сей счет современные поклонники 
«вождя народов», было отнюдь не в образцо-
вом состоянии.

Поворот к человеку

Помимо объявленного Маленковым 
резкого облегчения налогового бремени 
и увеличения закупочных цен, другой важ-
ной мерой в пакете реформ стало снижение 

административных барьеров для 
развития личных подсобных хо-

зяйств. Правительство разрешило 
крестьянам увеличить приусадебные 

участки в 5 раз.
Одним из наглядных результатов 

стало резкое увеличение доходов кол-
хозников: если в 1953 году средний го-

довой денежный доход крестьянской се-
мьи составлял 845,2 рубля, то к 1960-му 

он вырос до 3763 рублей — в 4,5 раза!
По утверждению сына Георгия Ма-

ленкова, Андрея Георгиевича, его отец был 
готов пойти еще дальше: «Далее Маленков 

предполагал передать крестьянам на до-
бровольных началах земли нерентабельных 

колхозов и совхозов (то, что сегодня имену-
ется приватизацией) и планировал в дальней-
шем создание фермерских хозяйств».

Проверить это, понятно, невозможно. 
Но есть основания полагать, что Маленков-
младший ничего не выдумывает. Фермерство 
— не такое уж революционное предложение 
по сравнению, например, с идей отказа от 
строительства социализма в ГДР с после-
дующим объединением Германии: вместо 
двух немецких государств-антагонистов, 
принадлежащих к противоборствующим 
военно-политическим блокам, должно было 
проявиться одно — пусть и «буржуазное», но 
нейтральное.

А между тем такое предложение Ма-
ленков выдвинул вполне официально — на 
заседании Президиума ЦК КПСС. На пару с 
тогдашним своим заместителем и главой МВД 
Лаврентием Берией. Но поскольку идея силь-
но опередила время, номер, разумеется, не 
прошел: бдительные товарищи по партийному 
ареопагу раскусили «капитулянтский смысл 
предложений» и решительно их отвергли.

Ничуть не противоречит фактам и сле-
дующее высказывание Андрея Георгиеви-
ча: «Маленков начал ломать диспропорцию, 
сложившуюся в стране за предыдущие годы, 
когда наша промышленность была нацелена 
на производство вооружения и средств про-
изводства, а не на реальные потребности 
народа». Для справки: в 1953 году расходы на 
вооруженные силы были сокращены вдвое.

В основе маленковской политики «лежали 
отказ от начатой при Сталине гонки вооруже-
ний и наращивание инвестиций в потребле-
ние наравне с повышением покупательской 
способности населения, — подтверждает 
Григорий Попов. — Данная формула будет в 
1970–1980-е гг. реализована в Китае во время 
реформ Дэн Сяопина. Как и в КНР начального 
периода реформ, в СССР предполагалась 
низкая норма прибыли для предприятий по-
требительского сектора...

Новый курс Маленкова связан с тем, что 
в 1950-е годы в советской экономике обозна-
чился дефицит капитала, который не позволял 
решать одновременно задачи реформы про-
мышленности и гонки вооружений. Поэтому 
Маленков предложил пойти на примирение 
с Западом ради внутренних реформ. Это 
спровоцировало рост оппозиции во главе 
с Хрущевым, который в феврале 1955 года 
обрушился на Маленкова с обвинениями в 
мягкости по отношению к империализму, в 
результате Маленков потерял власть».

Последнее утверждение, впрочем, до-
статочно спорное: «мягкотелость по отноше-
нию к империализму» была как минимум не 
единственной причиной смещения Георгия 
Максимилиановича с поста главы правитель-
ства. Список политических грехов Маленкова, 
приведенный в постановлении Пленума ЦК 
КПСС «О тов. Маленкове Г.М.» от 31 января 
1955 года, освободившем его от премьер-
ской должности, весьма обширен. Но да, при-
сутствует тут в числе прочего и потворство 
империализму.

«Тов. Маленков в своей речи на собрании 
избирателей 12 марта 1954 г. допустил так-
же теоретически ошибочное и политически 
вредное утверждение о возможности «гибели 
мировой цивилизации» в случае, если импе-
риалистами будет развязана третья мировая 
война, — говорится в постановлении. — Рас-
пространение подобных взглядов... выгодно 
только империалистическим поджигателям 
новой мировой войны, рассчитывающим за-
пугать народы «атомным» шантажом».

Как видим, Георгий Максимилианович 
и тут опередил время. И еще много в чем 

опередил. Маленков, к примеру, начал борьбу 
с привилегиями, бюрократизмом и коррупци-
ей партийного и государственного аппарата, 
чем, по-видимому, сильно облегчил оппо-
нентам задачу своего свержения: любви со 
стороны номенклатуры это ему, конечно, не 
добавило.

Именно Маленков первым среди совет-
ских руководителей выступил с осуждени-
ем сталинского культа. Произошло это на 
следующий же день после похорон «вождя 
народов».

«На заседание Президиума ЦК КПСС 10 
марта 1953 года, проходившее под председа-
тельством Маленкова, были вызваны «идеоло-
ги» П.Н.Поспелов, М.А.Суслов, главный редак-
тор «Правды» Д.Т.Шепилов, — пишет историк 
и публицист Рой Медведев. — Как вспоминал 
Поспелов, в ходе заседания Маленков подверг 
редакцию газеты резкой критике, заметив, что 
природа многих ненормальностей, имевших 
место в истории советского общества, кры-
лась в культе личности. Подчеркнув, что перед 
страной стоят задачи углубления процесса 
социалистического строительства, Маленков 
отметил: «Считаем обязательным прекратить 
политику культа личности».

А вот прелюбопытные воспоминания аме-
риканского дипломата Чарльза Боуэлена, 
посла США в Москве в 1953–1957 годах: «Его 
русский язык был самым лучшим из тех, что 
я слышал из уст советских лидеров. Слушать 
его выступления было удовольствием. Речи 
Маленкова были хорошо построены, и в них 
видна была логика... 

Маленков мыслил, на мой взгляд, в наи-
большей по сравнению с другими советскими 
вождями степени на западный манер. Он, по 
крайней мере, разбирался в нашей позиции, 
и хотя он ее не принимал, но все же я чув-
ствовал, понимал ее. С другими лидерами, 
особенно с Хрущевым, не было никаких точек 
соприкосновения, никакого общего языка».

Словом, свой среди чужих, чужой среди 
своих. То, насколько образ мыслей Маленкова 
отличался от умонастроений тогдашней со-
ветской элиты, показывает и самая последняя 
его речь, произнесенная с высокой трибуны, 
— выступление на июньском пленуме ЦК 1957 
года, на котором он вместе с остальным чле-
нами «антипартийной группы», вздумавшей 
сместить Хрущева (Кагановичем, Молотовым 
и «примкнувшим к ним Шепиловым») был 
окончательно изгнан из коридоров власти. 

«Нельзя допускать того, чтобы судьбы 
руководства партией и страной, сплоченность 
его руководства зависели от случайностей, 
происходящих от невыдержанности характера 
и вообще от личных недостатков кого бы то 
ни было, — пытался убедить Маленков на-
строенный прохрущевски зал, сознавая уже, 
впрочем, безнадежность своих усилий. — То-
варищи, вопрос о ликвидации поста первого 
секретаря Центрального Комитета партии был 
поставлен на обсуждение Президиума ЦК.

Я лично тоже придерживаюсь такого мне-
ния в условиях, когда у нас особенно власть 
первого секретаря совершенно не ограниче-
на... В наших условиях крайне важно не сосре-
доточивать власть в руках одного человека. 
Это опасно для страны и партии».

Такие слова, пожалуй, и сегодня далеко 
не всеми были бы поняты. В общем, не пте-
нец сталинского гнезда, а какой-то, право, 
попаданец, провалившийся во временной 
портал гость из будущего.

Курсовая разница

Впрочем, для путешественника во вре-
мени, которому, по идее, должно быть ве-
домо грядущее, Маленков вел себя крайне 
нерасчетливо и неосмотрительно. Так что 
версия, увы, отпадает: надо искать какое-то 
иное, менее фантастическое объяснение его 
«нездешности».

Напомним, в первые полгода после 
смерти Сталина именно Маленков был пер-
вым лицом страны. Главным поприщем упо-
коившегося «вождя народов» считалось пра-
вительственное, пост председателя Совета 
министров СССР. Который и унаследовал 
Георгий Максимилианович, заняв кабинет 
Сталина в Кремле.

Кроме того, Сталин был секретарем 
ЦК КПСС. Подчеркнем: не генеральным, 
не первым, а «одним из». Да, фактически 

вождь исполнял обязанности генсека, но 
официально такой должности не было: фор-
мально все секретари ЦК были равны. По-
сле XIX съезда, прошедшего в октябре 1952 
года, секретарей стало 10. В этом списке 
присутствовали в том числе имена Георгия 
Маленкова и Никиты Хрущева.

Но после смерти Сталина Маленков по-
кинул секретариат. А Хрущев остался. Что 
и предопределило проигрыш Маленкова в 
борьбе за власть. Вначале энергичный Ники-
та Сергеевич стал первым среди равных по 
факту, а вскоре состоялась и официальная 
«коронация».

В сентябре 1953 года пленум ЦК учредил 
пост первого секретаря и утвердил в этом 
качестве Никиту Хрущева. Причем пред-
ложение повысить его статус было внесе-
но не кем иным, как Маленковым — на тот 
момент премьер, видимо, совершено не 
чувствовал опасности со стороны Хрущева. 
В стране воцарился дуумвират, или, говоря 
по-современному, тандем. Но просущество-
вал недолго. Два медведя в одной берлоге, 
как известно, долго не живут.

«Ему (Маленкову. — «МК») с Хрущевым 
политически было по пути, — объяснял Ана-
стас Микоян причины маленковского пора-
жения. — Только он переоценил пост главы 
правительства (Ленин был председателем 
Совнаркома) и недооценил роль руководи-
теля партийного аппарата. Сам перешел в 
правительство, отдав партию в руки Хрущеву. 
Видимо, не представлял себе, на какое ве-
роломство по отношению к нему мог пойти 
Хрущев. Непростительная ошибка! Ведь он 
сам при Сталине сделал этот аппарат все-
могущим исполнителем воли генерального 
(первого) секретаря».

По версии Анастаса Ивановича, причина 
ссоры Маленкова с Хрущевым была сугубо 
личной. Все дело якобы в том самом высту-
плении Маленкова на сессии Верховного Со-
вета, после которого популярность премьера 
взметнулась до небес. Мол, Хрущеву стало 
обидно: он тоже всей душой за крестьян, а 
вся слава — Маленкову.

«Он (Хрущев. — «МК») не хотел ни с кем 
делить ни славы, ни — главное — власти, 
— заключает Микоян. — Уверен, именно 
по этой причине у них, давнишних друзей, 
пошел разлад». С этим выводом, пожалуй, 
можно согласиться. Без личных мотивов тут, 
конечно же, не обошлось.

Но, утверждая, что Маленкову и Хрущеву 
«политически было по пути», что между ними 
не существовало никаких идеологических, 
политических разногласий, Анастас Ивано-
вич явно грешил против истины. В противном 
случае судьба маленковских реформ сложи-
лась бы совершенно по-иному.

Потеря Маленковым всех государствен-
ных и партийных постов быстро привела к 
сворачиванию «маленковского нэпа». Хрущев 
пошел другим путем. По оценке Григория 
Попова, фактически он вернулся к сталин-
скому экономическому курсу, внеся в него 
некоторые поправки.

«Хрущев возобновил «наступление» на 
крестьянство: были расформированы МТС, 
что ухудшило экономическое положение 
колхозов, развернулась кампания борьбы с 
личными подсобными хозяйствами, — пишет 
экономист. — Вместо интенсивного роста 
аграрного сектора Хрущев предложил освое-
ние целины, то есть возврат к экстенсивным 
методам в сельском хозяйстве, которые 
хорошо подходили для военной советской 
экономики, но исчерпали себя в мирных 
условиях 1950-х годов... 

В результате среднегодовые темпы при-
роста в аграрном секторе СССР снизились в 
1960–1965 гг. до 1,5%, по сравнению с 7,5% 
в 1958 г. На фоне катастрофического паде-
ния заготовок зерновых (до уровня кануна 
Первой мировой войны) это впервые за-
ставило СССР закупать продовольствие за 
границей».

С этой точки зрения Хрущева трудно 
назвать более удачливым политиком, чем 
Маленков. Да, он победил в схватке за власть 
и гораздо дольше продержался на ее верши-
не. Но вот со славой — настоящей, народной 
— у Никиты Сергеевича в итоге ничего не 
получилось. Частушки о нем слагали совсем 
другие, куда менее добрые.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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«Пришел Маленков — поели блинков». Прибаутка луч-
ше тысяч исторических фолиантов говорит о том, ка-
кую память оставил о себе в народе пятый советский 
премьер. 70 лет назад, 8 августа 1953 года, выступая 
на сессии Верховного Совета СССР, председатель 
Совета министров СССР Георгий Маленков объявил 
о новом экономическом курсе — о переориентации 
советской экономики, повороте ее к человеку.

ПОСЛЕ СТАЛИНА
ПЕРВЫИ
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Как Маленков строил 
социализм 
с человеческим лицом

Сцена театра. Венки, среди 
которых сразу узнаешь пре-
зидентский, гроб, два ряда 
стульев — слева и справа, на 

которых рассадили коллег, друзей и родствен-
ников покойной. Позади сцены проецируются 
фотографии Мирошниченко, впереди плотной 
линией фронта встали журналисты с камерами, 
диктофонами и смартфонами. Зрители вы-
глядывают из-за спин сотрудников прессы, но 
можно сделать два шага назад — и в принципе 
видеть то же, что и они. В качестве звукового 
фона играло несколько мелодий, включая, 
кажется, пьесу Сэмюэла Барбера «Adagio for 
Strings», но не музыка главное.

Появление Константина Хабенского вы-
звало оживление зала, но из-за него не так 
жадно зрители устремляются вперед, как когда 
к микрофону вышли Евгений Миронов или Лев 
Лещенко. Хабенский — худрук Московского 
художественного театра им. Чехова, и все по-
нимали, что он не может не прийти. Константин 
Юрьевич говорил немного с хрипотцой и очень 
проникновенно. 

— Я из того поколения, которое в юности 
любовалось Ириной Петровной на экране, и 
я из тех, кто в более зрелом возрасте имел 
счастье общаться с ней. В ноябре 2021 года она 
пришла ко мне в театр: мощная, энергичная, 
уверенная в себе, предлагала сделать рестав-
рацию спектакля Олега Ефремова «Три сестры» 
к 90-летию Олега Николаевича, сама хотела 
играть. И хотела отпраздновать юбилей (в июле 
прошлого года ей исполнилось 80. — И.В.), 
пригласить всех друзей. В день подготовки 
к юбилею я видел, что Ирина Мирошниченко 
очень нервничала. Думаю, это были не просто 
нервы, а и преодоление боли, которая посе-
лилась в ней. Мы очень ярко отметили. Потом 
она перестала появляться в театре.

«Исчезновение» знаменитой коллеги 
Хабенский объяснил цитатой из «Маленького 
принца» Экзюпери: она не желала явиться 
на свет встрепанной, как какой-нибудь мак. 
Но хотела показаться во всем блеске своей 
красоты. 

Как и роза из мудрой книжки французского 
классика, Ирина Петровна не могла позволить 
себе прийти в МХТ «не в форме».

К теме праздника, который в театре и в 
жизни может смениться трагедией, потом 

возвращались многие выступающие. Спец-
представитель Путина по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыд-
кой сказал, что когда траурную церемонию 
начинали, было ощущение, что продолжается 
вечер 80-летия Мирошниченко.

«Быть актрисой Художественного театра 
на протяжении 60 лет — это необходимость 
каждый день доказывать, что ты владеешь 
профессией. Я никогда не забуду спектакль 
«Соло для часов с боем», где она и другие акте-
ры появились в компании великих мхатовских 

артистов второго поколения: Станицын, Ян-
шин, Андровская. И надо было доказать, что 
рядом с ними они работают по праву. От них 
она приняла эстафету», — подчеркнул Михаил 
Ефимович. 

Среди отдающих дань уважения особо тро-
гательной речью запомнился Лев Лещенко:

— На юбилейном авторском вечере мы 
вместе пели песню, где были такие слова: 

Для других еще пока горят золотые шары 
августа.

Для других еще пока впереди осень и ее 

празднества.
Празднества закончились. Все время 

вплывает слово «никогда», оно сродни веч-
ности. Мы не можем ее постигнуть, только 
прикоснуться к ней и встать перед ней на ко-
лени. Сегодня мы все стоим на коленях перед 
блистательной актрисой. 

После слов Лещенко прощание стало 
надрывным, вдова Олега Табакова Марина 
Зудина не могла сдержать слез, обращаясь к 
Мирошниченко, которая «сейчас с нами, все 
слышит»:

— Я буду помнить, с какой нежностью вы 
относились ко мне, моему супругу. Вы встре-
титесь с Олегом Павловичем, передайте ему, 
что и я, и дети его очень-очень любим и очень 
по нему скучаем. А теперь будем скучать еще 
и по вам. 

Процитировать всех подробно — Авангар-
да Леонтьева, Александра Кибовского (главу 
Департамента культуры столицы), Евгения 
Миронова — не позволяет скромный объем 
этой заметки. Но Миронов произнес то, что 
можно сделать противовесом совокупному 
горю:

— Самое важное для нее в жизни — театр. 
И театр отвечал ей взаимностью. Она была 
очень счастливой актрисой.

— Для нее счастье было — полный зал, — в 

свою очередь признался ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий. — Мы боялись, что 
лето, отпуска... Что вы не придете.

Но люди пришли. Зрительный зал был 
заполнен больше чем на две трети. А когда со-
бравшихся попросили выйти в Камергерский 
переулок, там собралась толпа. 

Прохожие останавливались, узнавали, что 
случилось, — и задерживались, чтобы прово-
дить Ирину Мирошниченко в последний путь. 
Артистке аплодировали дважды — в зале и на 
улице. Второй раз — не меньше 10 или даже 15 
минут. Овации казались бесконечными.

А дальше было отпевание в храме Софии 
Премудрости Божией на Софийской набереж-
ной и собственно похороны. 

Иван ВОЛОСЮК.

«МЫ ВСЕ СТОИМ НА КОЛЕНЯХ»c 1-й стр.
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Сверхпроводник, который позволил бы 
всем нам создать линии электропередач, 
передающие электроэнергию без потерь, 
и левитирующие высокоскоростные по-
езда без трения, все-таки пока не найден. 
О создании подобного материала (а это 
стало бы одним из величайших технологи-
ческих прорывов) заявили две недели на-
зад корейские ученые из Исследователь-
ского центра в Сеуле. Российские ученые 
Физического института им. Лебедева РАН 
решили повторить их эксперимент. Спу-
стя несколько дней после его начала в 
интервью «МК» они сообщили, что пока не 
достигли заявленного корейцами резуль-
тата, но измерения еще продолжаются. 
К слову, о том, что материал корейцев, 
мягко говоря, не тянет на сверхпроводник 
при комнатной температуре, сообщили в 
конце прошлой недели и несколько зару-
бежных исследователей. Учитывая боль-
шой интерес к теме сверхпроводников, 
мы решили разобраться, что это такое и 
что необходимо для их появления.

Сначала о том, что такое обычный сверх-
проводник. Согласно учебнику физики, это 
материал, электрическое сопротивление 
которого при понижении температуры до 
значительной величины становится равным 
нулю согласно эффекту Мейснера.

Сегодня технология применяется для 
создания мощных магнитов, к примеру, в 
Большом адронном коллайдере, современных 
моторов в судостроении, мощных электро-
двигателей. В большинстве случаев пока это 
только экспериментальные установки, где 
стоят устройства, охлаждающие до темпе-
ратуры, граничащей с абсолютным нулем, 
или температуры жидкого азота, что делает 
конструкции очень дорогостоящими. Соз-
дать сверхпроводник, не требующий мощных 
«холодильников», — вот давняя мечта многих 
физиков.

Одной из главных их целей являются мо-
дернизация электросетей. Если бы из сверх-
проводящих материалов были сделаны всем 
нам знакомые электрические провода, это 
позволило бы сэкономить до 30 процентов 
энергии. Экономическая выгода была бы ко-
лоссальной, сравнимой разве что с термоя-
дерной электростанцией ИТЭР, над которой 
долгие годы работают, но пока безуспешно, 
ученые-ядерщики.

Сверхпроводимость при комнатной тем-
пературе позволила бы также создавать более 

доступные, неохлаждаемые квантовые ком-
пьютеры, левитирующие поезда на магнитной 
подушке, движущиеся на огромной скорости… 
Сегодня такие технологии уже создаются, но 
исключительно в опытном режиме. То есть так 
называемый эффект Мейснера, заключаю-
щийся в том, что магнитное поле вытесняется 
из объема проводника при его переходе в 
сверхпроводящее состояние, пока не полу-
чается широко реализовать на практике без 
мощного охлаждения.

И вот 25 июля ученые Сукбэ Ли и Джи-Хун 
Ким из фирмы Quantum Energy Research Centre 
в Сеуле сообщили в препринтном журнале 
(предваряющем основную публикацию), что 
нашли соединение меди, свинца, фосфора и 
кислорода, получившее название LK-99, кото-
рое как раз и является сверхпроводником при 
нормальном давлении окружающей среды и 
температурах до 127°C (400 кельвинов), то есть 
и при «обычной» комнатной температуре.

Эта статья вызвала много шума в науч-
ном мире, поскольку заявленные результаты 
граничили с революцией. Многие научные 
группы в разных странах в срочном порядке 
принялись за экспериментальную проверку 
этого результата. Не остались в стороне и 
российские специалисты из Физического 
института им. Лебедева РАН.

— Мы не собираемся спешить с вывода-
ми, — говорит доктор физико-математических 

наук, член-корреспондент РАН, руководи-
тель Центра высокотемпературной сверх-
проводимости и квантовых материалов им. 
В.Л.Гинзбурга ФИАН Владимир Пудалов. — 
Эксперимент идет, мы зарядили несколько 
образцов, проверяем. В препринте корей-
цев была какая-то неточность в химическом 
составе и неясность и даже противоречие 
в результатах, просто концы с концами не 
сходились.

Нам же удалось создать похожий на их 
свинцовый апатит материал. Пока данных о 
его сверхпроводимости при комнатной тем-
пературе и обычном атмосферном давлении 
нет, но мы не торопимся с окончательными 
выводами. Даже если ее там не окажется, 
научный интерес может представлять про-
водимость при 100 кельвинах. Если хотя бы 
это будет доказано, то довольно бюджет-
ный LK-99 сможет заменить многие дорогие 
сверхпроводники.

По словам ученого, сверхпроводимость 
при температуре, «близкой» к комнатной, 
была достигнута в 2019–2020 годах почти 
одновременно многими научными группами, 
включая российских исследователей из ФИА-
На. Она возникала уже при -17…-20 градусах 
Цельсия, и это среди подтвержденных данных 
— абсолютный рекорд. Но… при давлении, 
сравнимом с давлением в земном ядре, — 
примерно в 1–1,5 миллиона атмосфер. При 
нормальном — сверхпроводник почти мгно-
венно разлагался на составляющие.

Исследования продолжаются. Результаты 
станут доказательством правильности пути 
достижения высокотемпературной сверх-
проводимости. «МК» следит за развитием 
событий.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В этом году отмечают 100-летие зна-
менитого спортивного фотографа Льва 
Бородулина. По этому поводу, пусть с 
некоторым опозданием (день рождения 
был 25 января), в Еврейском музее и цен-
тре толерантности открылась выставка 
его работ под названием «Предугадать 
момент». Не случайно именно там. При 
других обстоятельствах Лев Абрамович 
мог бы войти в историю как Блюмштейн, 
но в конце 1940-х взял фамилию матери. 
Только после этого его снимки начали пе-
чатать. А главное — большую часть жизни 
Бородулин прожил в Израиле. И все из-за 
одного кадра с Олимпийских игр в Риме, 
опубликованного на обложке «Огонька». 
Председатель ЦК Михаил Суслов назвал 
его «летающей жопой», написал разгне-
ванное письмо в «Правду», в результа-
те фотографу пришлось эмигрировать. 
Впрочем, на выставке эта скандальная 
история оказалась не ключевой.

Выпускник Политехнического института 
(специальность — оформитель книг) увлекся 
фотографией на фронте. В 1941-м, после 
первого курса, он ушел на войну, где дважды 
был серьезно ранен и получил за доблесть и 
отвагу две медали, а еще обзавелся там тро-
фейной «Лейкой». Вернувшись, начал осваи-
вать аппарат и скоро понял, что это и есть его 
призвание. Поэтому в 1947-м Лев Блюмштейн 
сменил фамилию отца на материнскую и стал 
рассылать свои снимки в разные издания. 
Первые фотографии опубликовала студен-
ческая газета «Сталинский печатник», потом 
юноша устроился в «Спортивную жизнь Рос-
сии», где скоро стал ведущим фотографом. 
Вскоре его позвали в «Огонек», который был 
главным журналом страны. Бородулин и тут 
оказался на высоте — стал ведущим фото-
графом по спортивной теме, где было меньше 
политической пропаганды, а значит, больше 
свободы самовыражения. Бородулин искал 
интересные ракурсы, у него был свой стиль, а 
еще он любил экспериментировать. Снимки 
Бородулина выходили во многих советских и 
зарубежных изданиях. К 1960-му, когда слу-
чился скандал вокруг фото «С вышки», он был 
на пике славы и успел объездить полмира. 

Эта мастерская фотография, разделив-
шая его жизнь на «до» и «после», была сделана 
на летних Олимпийских играх в Риме. Специ-
ально ради кадра Бородулин забрался на 
верхнюю вышку и снял спортсменку, которая 
прыгала в воду с трамплина пониже. Полу-
чился отличный ракурс с четкой геометрией 
и мощной динамикой. Не удивительно, что 
его поставили на обложку журнала «Огонек» 
(№38). Однако председатель ЦК Михаил Сус-
лов, увидев тот журнал, обратил внимание не 
на ракурс, а на саму спортсменку. И, кажется, 
немного перевозбудился. Он назвал сни-
мок «летающей жопой». И даже потрудился 
написать в газету «Правда» письмо от лица 
не назвавшегося, но очень разгневанного 
«читателя», где призвал общество выразить 
«решительный протест против подобной эро-
тики». Скандал разразился, когда Бородулин 
еще был в Италии. По возвращении из коман-
дировки его уволили из «Огонька». Другие из-
дания с тех пор неохотно публиковали снимки 
«неблагонадежного» автора. Но Бородулин 
сдался не сразу, он оставался в СССР до 1972 
года. А потом все-таки эмигрировал в Тель-
Авив, где продолжил заниматься любимым 
делом. Он и тут снимал спортивные события, 
но больше сфокусировался на людях. 

Примечательно, что на юбилейной вы-
ставке самые известные, широко растира-
жированные снимки Бородулина занима-
ют не главное место. Например, та самая 

поворотная фотография «С вышки» висит у 
прохода в крайнем левом углу. Ее легко можно 
проскочить и не заметить. Так же неприметно 
висят многие другие известные кадры. У зри-
теля есть возможность выделить главные из 
них, руководствуясь личными впечатлениями. 
А выбрать есть из чего: тут и знаменитости 
(как Лев Яшин с победным кубком над голо-
вой), и массовые парады гимнастов, и неожи-
данные снимки (вроде спортсменки, которая 
изгибается в прыжке так, что кажется, у нее 
нет головы). У Бородулина много курьезных 
кадров, которые выдают его характер. «У папы 
было прекрасное чувство юмора, о спорте 
он часто говорил, когда видел какую-нибудь 
травму: «Ничто так не укрепляет здоровье 
человека, как спорт», — замечает сын фото-
графа Александр. 

Второй зал выставки наполнен цветными 
фотографиями. Лев Бородулин был одним 
из первых фотографов СССР, который начал 
делать цветные фотографии и снимать на 
слайдовую пленку. Здесь же можно найти его 
фотографии, сделанные на объектив «рыбий 
глаз». Бородулин был первым советским фо-
тографом, который начал использовать этот 
объектив. Знатоки найдут тут много знаковых 
кадров, а вот следующий зал удивит даже 
специалистов. Тут представлены фотогра-
фии, которые Бородулин делал уже после 
эмиграции — в Израиле. Кучерявые раввины 
в окружении многочисленных детей. Усатые 
продавцы в лавках. Перед нами репортажная 
съемка с улиц, где Бородулин предстает не 
только мастером с чувством юмора и цепким 
глазом, но и лириком, для которого важна по-
вседневная жизнь людей, их быт и случайные 
искренние эмоции. Если в спорте фотограф 
ловил моменты накала страстей, то в своем 
еврейском цикле фокусировался на мимо-
летном, чуть уловимом...

В финальном зале можно найти правила, 
которые для себя сформулировал Бородулин. 
Их пять. Во-первых, стараться отходить от 
группы фотографов и быть немного вдалеке. 
Во-вторых, концентрироваться не только на 
победителях, но и на побежденных. В-третьих, 
думать, прежде чем снимать. А еще — думать 
не только о моменте, но и о ракурсе. И нако-
нец — очень важно предугадывать момент. 
Эта формула, собственно, и легла в название 
выставки. 

Завершается проект фотографиями из 
коллекции Льва Бородулина, которые он со-
бирал многие годы. Тут тоже много знакомых 
и знаковых кадров — от Александра Родченко 
до Евгения Халдея. Впрочем, они не выгля-
дят старыми и потертыми, то есть, видимо, 
напечатаны к выставке. Авторские права на 
них принадлежат наследникам фотографов. 
Поэтому не совсем ясно, чем именно владеет 
фонд Бородулина, которым теперь руководит 
его сын. Может, перед нами личный выбор 
предпочтений классика? Сын фотографа 
Александр Бородулин затруднился проком-
ментировать подборку и авторские права на 
нее, сказав, что это «сложный вопрос».

Мария МОСКВИЧЕВА.

Владимир Путин подписал закон, разре-
шающий мужьям требовать алименты с жен, 
если те бросили их с ребенком до трех лет.

Инициативу продвигало Архангельское 
областное собрание депутатов.

Отныне права российских отцов тоже 
защищены. И это не домострой, а, можно 
сказать, совсем наоборот: в оплате алимен-
тов женщины теперь равны мужчинам. Даже 
юристы говорят, что норма-то в принципе 
неплохая, однако пока брошенные супругами 
отцы-одиночки с маленькими детьми — это 
редчайшие кейсы в России. Да и будет ли 
исполняться этот закон?

Историю Евгения Анисимова из Волго-
града, который в одиночку воспитывает «сол-
нечного» сына Мишу, Россия узнала четыре 
года назад. Мама новорожденного не смогла 
смириться с диагнозом «синдром Дауна» и 
ушла. Евгений остался один.

Да, случай поистине уникальный: обычно 
именно мужчины в таких случаях бросают 
больных детей, а женщины, скрепя сердце, 
ради сохранения семьи пишут отказные в 
роддоме или остаются со своим горем один 
на один.

Евгений начал вести блог в Инстаграме, 
чтобы вдохновить родителей обоих полов, 
которые попали в похожую ситуацию.

Узнав о тяжелом диагнозе будущего ма-
лыша, Евгений был уверен, что жена окажет-
ся благодарна ему, так как он собирался ей 
сказать, что в любом случае их не бросит. А 
супруга в ответ сообщила, что они не нужны 
ей оба — ни сын, ни муж.

 «Я ни разу не подумал о том, чтобы отдать 
сына в детдом — это было бы бесчеловечно», 
— объяснил молодой отец свой поступок. 

Конечно, ему пришлось нелегко. И пре-
жде всего потому, что маленький ребенок 
требует больших расходов и безграничного 

времени. Как с этим обычно справляется оди-
нокая мама, которую оставил муж? Женщина 
не может работать и привязана к кроватке-
коляске. У нее зачастую нет помощников и нет 
средств на них. Все сама-сама-сама. Ну а те-
перь представьте на месте матери — отца. Все 
то же самое. Справедливо, если оставившая 
семью половинка, в данном случае гендер, 
не играет большую роль, станет содержать 
бывшего супруга и младенца? Родительских 
обязанностей-то мать никто не лишал.

Понятно, что обратная ситуация настолько 
редкая, что многие стали даже возмущаться 
привлечением внимания к этой проблеме: 

«Че-то никто не пишет о ежедневном под-
виге одиноких матерей (брошенных мужья-
ми), воспитывающих детей. Зато мы будем 
всем рассказывать про единственного отца-
молодца. С чего ради? Он такой же родитель, 
в чем его уникальность? В том, что он сейчас 
находится в шкуре большинства брошенных 
женщин в нашей стране?»

Еще одна анонимная история из Интер-
нета. К слову сказать, последняя, которую 
удалось обнаружить на данную тему: 

«Отец остался один с ребенком, при этом 
ни «запасного аэродрома», ни мам-бабушек-
сестер не было. 27 лет мужику, и ребенку год 
с копейками. Оформил отпуск по уходу и сел 
дома, да. Освоил какую-то онлайн-работу 
(дело было лет 5 назад), дотянул до 2,5 лет 
кое-как, в садик отправил, а из числа воспи-
тательниц у него появилась и новая любимая 
женщина. Они поженились, экс-жена с радо-
стью дала согласие на усыновление, чтобы 
еще и не платить алименты на ребенка».

Пленум Верховного суда Российской Фе-
дерации отметил, что в случае, если уход за 
общим ребенком супругов до достижения им 
возраста трех лет осуществляется отцом, а 
мать ребенка устранилась от его воспитания 
и содержания, исходя из аналогии закона (ст. 
5 СК РФ) указанный супруг (бывший супруг) 

действительно вправе обратиться в суд с ис-
ком к супруге (бывшей супруге) о предостав-
лении содержания до достижения ребенком 
возраста трех лет.

Нет, ранее супруги тоже были обязаны 
материально поддерживать друг друга, од-
нако в случае отказа от такой поддержки и 
отсутствия соглашения об уплате алиментов в 
судебном порядке право требовать алименты 
имела только жена. Теперь же в этом вопросе 
россияне стали равны.

Но есть нюансы. В-первых, каждый такой 
отец тут же попадает в поле зрения СМИ и 
одиноких жалостливых женщин, которые го-
товы принять его в свои объятия. Во-вторых, в 
основном маленьких детей на мужей бросают 
дамы, ведущие асоциальный образ жизни. 
У которых ни совести, ни денег. А одним из 
ключевых оснований получения финансовой 
помощи является то, что мать при взыскании 
алиментов должна обладать «необходимыми 
для этого средствами». Как собираются их 
по суду взыскивать с аморальных кукушек 
без дохода?

В-третьих, как предупреждают эксперты, 
скорее всего мужчинам нужно будет доказы-
вать не просто тот факт, что ребенок остал-
ся вместе с ними, но и что они официально 
оформляли отпуск по уходу за ним. То есть 
потеряли основной источник дохода. Поэтому 
олигархи бывшим женам, вероятно, отомстить 
не могут, даже отобрав у них наследника. 

Да и в обычной жизни, если ребенок до 
3 лет оставлен на отца, то там почти всегда 
фигурируют в помощницах бабушка, тетя, 
новая жена и т.д. А он сам работает.

Тем не менее тенденция однозначна: в 
последние годы увеличивается число случаев, 
когда место жительства ребенка, в том числе 
и довольно маленького, определяется с его 
отцом. В частности, подобные дела в послед-
ние годы рассматривались Верховным судом 
Республики Коми, Пермским краевым судом, 

Владимирским, Волгоградским и Ярослав-
ским областными судами. И процент таких 
дел растет. А значит, пришло время и дальше 
открывать окно Овертона.

В 2022 году, судя по открытой судебной 
информации, было рассмотрено 289 241 дело 
«о взыскании алиментов на содержание не-
совершеннолетних детей». Но при этом не 
уточнялось, кто у кого просил алименты. В 
ближайшем будущем этот момент наверняка 
будет уточнен, и появится статистика отцов, 
отстаивающих свои права. Не исключено и 
появление показательных дел от предста-
вителей различных консервативных мужских 
движений, считающих, что разведенных жен-
щин нужно вообще лишать прав на алименты. 
Пусть будет послушна!

Имеется здесь и философский аспект: 
это сакральное лишение женщины ее пра-
ва на ребенка, укоренившегося в обществе 
мнения, что только мать может попросить у 
бывшего мужа финансовую помощь. Муж-
чина же должен крутиться самостоятельно и 
не требовать у бывших деньги ни при каких 
обстоятельствах.

Лиха беда начало?!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Джамиля Аджиева, специалист в об-
ласти семейного права:

— Частью 2 статьи 19 Конституции Рос-
сийской Федерации установлено, что госу-
дарство гарантирует равенство прав и свобод 
человека и гражданина независимо от пола. 
Мужчина и женщина имеют равные права и 
свободы и равные возможности для их реа-
лизации (часть 3 статьи 19 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Таким образом данным законом учтен 
конституционный принцип равенства прав и 
свобод человека и гражданина независимо 
от пола, а также то, что права и обязанности 
супругов, в том числе обязанность матери-
ально поддерживать друг друга, возникают 
со дня государственной регистрации заклю-
чения брака.
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СТИХИЯ

НАУКА

КРИМИНАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«ПРЕДУГАДАТЬ МОМЕНТ»
На выставке к 100-летию 
Льва Бородулина впервые 
показали неизвестную 
лирику классика советской 
спортивной фотографии

афия «С вышки» висит у

Фото «С вышки».

ОТКУПНЫЕ ОТ МАТЕРИНСТВАРЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

c 1-й стр.
Взаимоотношения с жарой — не 
константа; они могут меняться 
с возрастом и в течение жизни 
вообще. Многие, особенно жен-

щины, вспоминают, что в подростковом воз-
расте плохо переносили абсолютно любой 
зной, а после 20–25 лет смогли преспокойно 
отдыхать на море в июле и даже загорать. 
Своим опытом делятся пользователи соци-
альных сетей.

«Помню свое удивление как-то на юге, в 
более взрослом возрасте: ой, надо же, жа-
рища, а в глазах разные цветные пятна не 
бегают и ни разу в обморок не свалилась!» 
— рассказывает 55-летняя Ксения.

«В последние пару лет вот хожу в отпуск 
в жару и даже куда-то гуляю и что-то смотрю, 
а в 16 лет меня нельзя было из тени выкурить. 
И в обмороки я хлопалась с легкостью», — до-
бавляет 33-летняя Марина. 

Проблема подростков чаще всего в том, 
что на фоне стремительного роста они сталки-
ваются с резкими скачками давления, а также 
с гормональными проблемами и сбоем рабо-
ты щитовидной железы. Именно тиреоидный 
гормон, который вырабатывает щитовидка, 
регулирует теплообмен. Ну а плохое само-
чувствие в жару пожилых людей чаще всего 
связано также с гипертонией или гипотонией 
либо с хроническими сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. И, конечно, важный фактор 
— избыточный вес: чем больше твое тело, 

тем тяжелее (в буквальном смысле!) таскать 
его в жару.

Как объяснил в беседе с корреспон-
дентом «МК» врач-кардиолог, профессор 
Мехман Мамедов, дело в том, что при тем-
пературе окружающей среды +25 нару-
шается отдача тепла с поверхности кожи, 
и организм может перегреться. Первыми 
симптомами станут ощущение духоты и тя-
жести, ухудшение самочувствия, пониженная 
работоспособность. 

— Проблема высокой влажности в том, 
что она заставляет человека чувствовать себя 
более разгоряченным. Наш организм, пы-
таясь охладиться, работает все активнее и 
активнее, выделяя пот. Это приводит к потере 
воды и химических веществ, в которых нуж-
дается организм. Перегрев может привести 
к обезвоживанию и химическому дисбалансу 
в организме, — объясняет врач. — Многие 
молодые люди не знают, что в условиях повы-
шенной влажности физическая активность или 

чрезмерные тренировки могут быть опасными, 
поэтому они также находятся в зоне риска. 

Врач также напомнил простое правило: 
в жару нужно пить больше жидкости, жела-
тельно чистой воды.

Не самая очевидная проблема в жару 
— отравления, которые оборачиваются тош-
нотой и поносом, а иногда и высокой темпе-
ратурой. Столкнуться с ними проще простого: 
дело в том, что оставленные на жаре продукты 
портятся моментально, ну а дальше все за-
висит от выносливости конкретного желудка. 
Для многих людей употребление дыни или 
арбуза, которые забыли на дачном столе под 
солнцем на пару часов, уже может обернуться 
серьезными проблемами с пищеварением. 
Также нужно быть начеку, когда речь идет о мо-
лочных продуктах. Распространенный вариант 
— семья испекла ватрушки да и оставила их 
на кухне, а к вечеру все отравились. Почему? 
В ватрушках — творог (пусть и запеченный!), 
а на кухне жарко. Вот и все.

Кроме того, нужно учитывать, что в жар-
кую погоду организм гораздо тяжелее пере-
варивает пищу, поэтому лучше отказаться от 
мяса и прочей белковой пищи. Обильное за-
столье с шашлыками в жаркий день — прямой 
путь к обострению хронических заболеваний 
или легкому отравлению. Летняя жара — от-
личное время, чтобы хотя бы 2–3 дня побыть 
вегетарианцем.

Дарья ТЮКОВА.

15-летний пацан зарезал из ревности 17-
летнюю подругу — дикое преступление 
произошло 6 августа в Екатеринбурге. 
После пьяных посиделок в гостях у обще-
го друга юный «Отелло» начал выяснять 
отношения со своей возлюбленной. В 
порыве ярости зверски избил ее, а по-
том и полоснул по горлу ножом. «МК» 
выяснил подробности из биографии 
подозреваемого.

— Возбуждено уголовное дело по статье 
УК «Убийство», — сообщил «МК» старший 
помощник руководителя СК по Свердлов-
ской области Александр Шульга. — Как вы-
яснило следствие, 6 августа около 22 часов 
в квартире дома по улице Надеждинской 
было обнаружено тело 17-летней девушки 
с признаками криминальной смерти. Был 
задержан 15-летний житель Екатеринбурга, 
который написал явку с повинной.

Трагедия развернулась в однокомнат-
ной квартире многоэтажки, расположенной 
в микрорайоне Сортировочный. 

 — Молодые люди, по предварительным 
данным, около часа шумно выясняли отно-
шения, но мирно разрешить вспыхнувшую 
ссору не смогли, — сообщил «МК» подроб-
ности пресс-службы ГУ МВД по Свердловской 
области Валерий Горелых. — По одной из от-
рабатываемых версий, возможной причиной 
убийства могла послужить ревность.

Про жертву известно, что она была 
студенткой Уральского колледжа имени 
И.И.Ползунова. Три года назад вместе с ма-
мой переехала в Екатеринбург из Челябинска. 
До колледжа девочка год отучилась в одной из 
элитных гимназий Екатеринбурга. У нее есть 
сводный двухгодовалый брат, которого ее 
мама родила во втором нынешнем браке.

Согласие студентки выпить с двумя 
приятелями стало для нее роковым. Один 
из знакомых высказал удивление, как девушка 
из вполне приличной семьи могла выбрать 
такого «гопника». Ведь он состоял с 2021 года 
на учете в ПДН за оскорбление сотрудника 
полиции. Друг подозреваемого Кирилл (все 

имена изменены. — Авт.), у которого на глазах 
произошло убийство, на учете в ПДН не состо-
ял. Оба воспитываются в полных семьях.

— Они оба состояли в одной компании с 
нехорошей репутацией в школе, — рассказа-
ла «МК» одна из старшеклассниц, знающая 
обоих. — Курили, «парили», употребляли 
алкоголь. Учились не очень хорошо. Подо-
зреваемый был замешан в сливе видео в 
категории 18+ среди школьников. Взял «на 
слабо» одного парня, снял видео с ним и по-
том всем слил. 

— Что вы имеете в виду? 
— Своих знакомых из их компании он 

морально принудил к сексу при людях в подъ-
езде, снял это на видео и потом распростра-
нял. Насколько я знаю, он параллельно с этой 
девочкой встречался и с другой — по факту 
это он ей изменял. 

Родители Кирилла в ту ночь уехали на 
дачу. И в гости к нему пришел одноклассник 
Петр со своей подругой, 17-летней Ладой. 
Петр смог достать водку (попросил купить 
взрослых в магазине), троица распила бу-
тылку, хмель ударил в голову подростку, и 
он принялся выяснять отношения с пассией. 
По словам Кирилла, Петр стал спрашивать 
девушку, «изменяла она ему или не изме-
няла». Потом потащил возлюбленную в ван-
ную, запер дверь изнутри и стал избивать. 
Одноклассник, с его слов, пытался засту-
питься, но Петр, который крупнее Кирилла, 
стал угрожать и ему. Когда Кирилл услышал 
нечеловеческие крики девушки из ванной 
комнаты, он успел написать своим родителям 
смс: «Петр сошел с ума», а потом прислал им 
еще несколько сообщений.

Взрослые перепугались и вызвали поли-
цию. Как выяснил «МК», приехавшие по звонку 
родителей Кирилла полицейские нашли в 
ванной комнате мертвую девушку с ножевым 
ранением шеи и там же, на месте, задержа-
ли подозреваемого. По некоторым данным, 
кроме алкоголя в его крови обнаружены еще 
и запрещенные вещества. 

Впрочем, знакомые этой компании не 
исключают, что парни могли действовать 
вдвоем. «Они могли договориться, что один 
из них возьмет вину на себя», — высказался 
наш собеседник. 

15-летнего убийцу, скорее всего, поме-
стят в СИЗО, так как преступление — особо 
тяжкое. Максимальное наказание, которое 
грозит несовершеннолетнему, совершивше-
му особо тяжкое преступление, — не свыше 
10 лет в воспитательной колонии (ч. 6 ст. 88 
УК РФ). 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ИЗМЕНИЛ, 
ОБВИНИЛ, УБИЛ
Разборки среди подростков 
закончились страшной 
смертью 17-летней девушки

РЕВОЛЮЦИЯ В ФИЗИКЕ ОТМЕНЯЕТСЯ?
Ученые пока не нашли подтверждения сенсационному 
заявлению о высокотемпературной сверхпроводимости

Левитация немагнитного 
материала LK-99 
в магнитном поле.

Жара в центре России, по прогнозам си-
ноптиков, сохранится до конца недели. 
Домашние животные страдают от затя-
нувшейся аномальной погоды не меньше, 
чем люди, и нуждаются в особой заботе. 
Питомцы постоянно испытывают жажду, 
теряют аппетит, становятся ленивыми 
и неактивными. Эксперты дали советы 
владельцам собак, кошек, кроликов и 
других пушистых четвероногих.

— Не будет ничего страшного, если кор-
мить домашних животных в жару только один 
раз в день, желательно легкой пищей, сухим 
кормом, — рекомендует ветеринар Светлана 
Фролова. — А вот доступ к питьевой воде у 
собак и кошек должен быть постоянным. Ле-
том они потребляют в несколько раз больше 
жидкости, чем в другое время года.

По возможности нужно как можно чаще 
обновлять в мисках питье — не просто до-
ливать, а именно ополаскивать посуду и на-
полнять свежей водой, рекомендует врач.

Комфортная погода для кошек и собак 
в помещении — 20–25 градусов. Если она 
выше — здоровью животных может грозить 
опасность. Поэтому нужно постоянно прове-
тривать квартиру. Только не забудьте натянуть 

и хорошо закрепить на окнах москитную сетку, 
чтобы не соблазнять питомца выпрыгнуть на 
свежий воздух. Если квартира выходит на 
солнечную сторону, задергивайте шторы — 
температура снизится на 2–3 градуса.

Не закрывайте дверь в ванную комнату 
— это самое прохладное помещение в доме. 
И не ругайте свою Мурку, если она облюбу-
ет пространство, например, под раковиной. 
Единственные, кому противопоказано лежать 
на холодной плитке, — старенькие и больные 
кошки. Им же не стоит и гулять на улице под 
палящим солнцем. Эта категория смертельно 
уязвима в прямом смысле.

Но тяжелее всего в жару приходится круп-
ным собакам — в отличие от кошек им тре-
буются обязательные двухразовые прогулки. 

Хозяйка двух мастифов Татьяна Коваль рас-
сказывает, что даже в утренние и вечерние 
часы берет с собой на улицу несколько полу-
торалитровых бутылок воды, чтобы постоянно 
давать питомцам пить и смачивать им шерсть. 
Теплообмен у собак происходит в основном 
через лапы и живот, поэтому эти части про-
мывайте как можно интенсивнее.

Однако организм больших животных по-
лучает стресс не только из-за жары, но и из-за 
возвращения в прохладу. «Перед купанием 
после прихода с улицы я сначала протираю 
своих любимцев и только потом запускаю под 
душ, куда они рвутся со страшной силой», — 
делится Татьяна.

Вообще же, если животное не любит во-
дные процедуры, не надо его принуждать. 
Из-за стресса у питомца поднимется тем-
пература, что может привести к болезни или 
даже к смерти.

Для снижения температуры тела выче-
сывайте подшерсток питомцев со спины и с 
боков пуходеркой, рекомендуют специали-
сты. Если нет специального приспособления, 
снимайте шерсть влажными руками. Но ни в 
коем случае не состригайте ее машинкой. «Я 
не советую этого делать, поскольку шерсть 
защищает от ультрафиолетового излучения 
и способствует правильному теплообмену», 
— говорит Светлана Фролова.

И, наконец, не оставляйте питомцев в 
автомобиле даже с открытыми окнами, на-
стаивает специалист. В жару температура 
внутри машины за несколько минут поднима-
ется до опасных уровней, что может привести 
к тепловому удару и смерти питомца. Были 
случаи, когда хозяева животных по дороге на 
дачу заезжали в магазин и покидали машину 
на 15–20 минут. За это, казалось бы, короткое 
время братья меньшие, оставленные в тесном 
душном салоне, погибали.

Елена СОКОЛОВА.

ЗНОЕВ КОВЧЕГ
Специалисты рассказали, 
как уберечь домашнее 
животное в жару

КОМУ НА ЖАРЕ ЖИТЬ ХОРОШО

H
YU

N
-T

AK
 K

IM
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

М
АР

ИЯ
  М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
 

FR
EE

PI
K.

CO
M



— Как вы планируете 
встретить юбилей?

— Надеюсь, в кругу 
семьи. После недав-
ней травмы соблюдаю 
осторожность, пытаюсь 
заживить треснувший 
позвонок. Готовлюсь 
встретить своих аме-
риканских друзей из 
разных городов, гостей 
из Германии, России, Азер-
байджана и других стран. 

— В наше время всех со-
берете? Невероятно!

— У меня 50 замечательных друзей, ко-
торых надеюсь увидеть 8 августа. Могу дать 
список. Многих из них вы хорошо знаете. Но 
я никого не собираю. Сейчас трудно с визами 
и билетами, самолетами и поездками, но 
многие все равно приедут. В Москве бы со-
бралось человек 500. На 70-летии так и было 
— 480. Весь мир был. Мой брат Миша привел 
лошадь, на которой я выезжал.

— Что с тех пор примечательного 
произошло с вами помимо потрясений, 
которые все мы переживаем?

— Мы слишком давно и хорошо друг друга 
знаем, чтобы беседовать о параллельных 
реальностях в то время, когда истинная реаль-
ность совсем не веселая. Я живу в Нью-Йорке 
у своей дочки. Недавно побывал в Москве, где 
меня неожиданно пригласил на съемки своего 
16-серийного фильма Андрей Кончаловский. У 
меня там маленькая роль — играю владельца 
газеты по фамилии Слуцкий. События про-
исходят в начале прошлого века, в разгар 
революции 1905 года. 

— Наша редакция располагается на 
улице 1905 года. Так что вы наш человек. 
Мы недавно писали о том, как вы вручили 
«Нику» Александру Ширвиндту.

— Мы задолжали «Нике» за 2021 год, по-
скольку не проводили торжественных церемо-
ний. А теперь хотим сделать видеоотчет под 
названием «Отдать долги» и в таком духе пока-
зать наших лауреатов на съемочной площадке, 
отдыхе, всем вручить награды. То есть не к 
нам ждем в гости все флаги, а сами все флаги 
развезем. Шурику Ширвиндту вручали «Нику» 
на сцене Театра сатиры, где шел спектакль с 
его участием. По-моему, получилось симпа-
тично. Андрон Кончаловский был красивый, 
в галстуке. Ширвиндт был в парике.

— Вы откладываете церемонии «Ники», 
не проводите голосования по итогам по-
следних лет. Каковы перспективы у первой 
кинематографической премии страны?

— «Ника» придумана для счастья, радости 
и правды, и, чтобы ни в чем не погрешить, мы 
пока придумали тот формат, о котором я вам 
рассказал. Может быть, весной удастся вер-
нуться к привычной церемонии вручения. 

— Нет ощущения, что в наши тревож-
ные дни «Ника» себя исчерпала, как и дру-
гие премии в области искусства?

— Нашей премии 36 лет, и она ни разу 
не солгала, хотя тяжело идти по бездорожью 
первыми. Но мы пока продолжаем двигаться 
вперед. Нам всегда было нелегко, но 36 — по-
чтенный возраст, и мы его достигли. «Ника» 
сможет распахнуть свои ворота только тогда, 
когда у людей будет тепло и хорошо на серд-
це, чтобы они могли поздравить друг друга и 
порадоваться. Таким должно быть все, чем 
мы занимаемся. 

— Один только Никита Михалков неу-
томим, вручает и вручает «Золотых орлов», 
словно ничего вокруг не происходит. 

— Он во всем молодец. Все успевает. 
Особенно увлекателен его «Бесогон». Только 
кино не успевает снимать, но думаю, что еще 
снимет. 

— Дом кино хочет снести.
— Места же мало. Надо сносить памят-

ники архитектуры с красивым украшением 
внутри (витраж Фернана Леже. — С.Х.) вместо 
того, чтобы отремонтировать. Проще снести. 
О чем мы вообще говорим? 

— Так это же часть вашей жизни — дом, 
который вы возглавляли многие годы. 

— Да, это моя жизнь, но, к сожалению, 
там загажены углы, в них специально забро-
шен мусор, чтобы пожарная команда дала 
разрешение на снос. Есть мечта у человека 
построить там доходный дом. Пусть строит. 
Что я могу сделать? Кто только не боролся за 
сохранение этих стен…

— Жизнь у вас разнообразная, в Баку 
и Москве. Чем вы только не занимались: 
депутатом были и психиатром, изучали 
природу гипноза, диссертацию написали, 
кино снимали, спектакли ставили… Какой 
период самый продуктивный? 

— Съемки и постановка спектаклей всегда 
были у меня на первом месте. Общественная 
работа тоже важна, потому что она ради лю-
дей. Начиная с 9-го класса я старался делать 
то, что мне хотелось, и то, что получалось. 

КВН — тоже замечательный период жизни. Я 
поставил в детском театре Далласа мюзикл 
«Дракон», о котором мало кто знает. В Москве 
он не шел, но был на моей родине, в Баку. 

— На русском языке?
— На русском, а в Америке — на англий-

ском. Я многое мог бы рассказать, но это будет 
большой разговор про жизнь, получится целая 
книга. Времени не хватит. 

— Вы всегда активно работали, а как 
же ваша семья? Она не была обделена 
вниманием? 

— Никогда я ее не обделял, потому что 
она мне бесконечно дорога. Сегодня я рядом 
с внуками и безумно этому рад. Никогда у 
меня такого времени не было (как в кино, на 
этих словах в комнату заходит внучка Юлия 
Гусмана. — С.Х.). А вот и моя внучка пришла. 
Ей шесть лет, и ее записали в лагерь карате. 
В ней столько энергии, что она одновременно 
может заниматься балетом и карате. 

— Здорово, что вы рядом, не разбро-
саны по миру.

— Я же старорежимный человек из Баку. 
Мы живем всей семьей, стараемся быть 
вместе. 

— Ваша жизнь в Нью-Йорке, наверное, 
совсем иная, чем в Москве? 

— В Москве много дел и планов, но нужно 
подлечиться после падения, чтобы отбро-
сить палку и ходить без нее. Пока занимаюсь 
физиотерапией. 

— Это временные трудности, а в обыч-
ное время какой у вас образ жизни, чем 
занимаетесь?

— Я много чего делаю. Похудел на де-
сять кг. Но, как говорится, похудевшая свинья 
лебедем не станет (без фирменных шуток 
и самоиронии представить Юлия Гусмана 
невозможно. — С.Х.). Я активно занима-
юсь плаванием, делаю все, что позволяет 
здоровье. 

— В кино ходите?
— Собираюсь пойти на «Барби». Уже по-

смотрел фильмы «Миссия невыполнима» и 
«Индиана Джонс и колесо судьбы» с Харрисо-
ном Фордом. Они мне не очень понравились, 
слишком все там накручено, хотя я обожаю 
эти серии. 

— Вы, наверное, и вообразить не мог-
ли, что будете жить в Нью-Йорке?

— В Нью-Йорке я и раньше бывал, по-
ставил два спектакля на английском языке 
с американскими актерами, преподавал в 
университетах Америки, лекции читал. Да и 
сейчас это случается. В конце 80-х — начале 
90-х я жил в США по три-четыре месяца. Моя 
дочь Лола вышла замуж за англичанина, стала 
известным юристом. Они давно живут в Нью-
Йорке. У них двое детей, и я вместе с женой 
Валей живу у них. 

— Внуки говорят по-русски? 
— К сожалению, не так хорошо, как мне бы 

хотелось. Внуку 14 лет. Он умный и воспитан-
ный подросток, замечательно рисует. Среда 
многое определяет. В школе он общается на 
английском языке. Его папа говорит с ним на 
английском. Но по-русски он все понимает. 
Моя 6-летняя внучка напоминает огонь. Во мне 
он горел и в ней тоже горит. Она по-русски 
лучше говорит, чем ее брат. Мне бы хотелось, 
чтобы внуки прочитали Пушкина, Булгакова, 
Ильфа и Петрова, других моих любимых пи-
сателей в подлиннике. 

— Помимо близких родственников у 
вас в Нью-Йорке есть ближний круг?

— А как можно жить без друзей? Конечно, 
сейчас около меня нет тысячных толп, как это 
было в период работы в Доме кино, которо-
му я отдал 20 лет ежедневного труда. Вы же 
помните, сколько невероятных мероприятий 
мы там провели, включая акцию в поддержку 
Литвы, первый вечер Солженицына. 

— Запомнился приезд Ельцина, когда 
в его присутствии популярный певец пел 
под фонограмму, и в какой-то мо-
мент звук вырубился, и ко-
роль оказался голым. 

— Ельцин неодно-
кратно бывал в Доме 
кино. Много там 
было интересного. 
Но помните песню 
«Не подводите 
пока что итога, 
самая светлая 
наша дорога все 
еще впереди, 
все еще впере-
ди» (Юлий Со-
ломонович напел, 
как Марк Бернес. 
— С.Х.). Не скажу, 
что все еще впереди и 
самая лучшая песня не 
спета, но точно не люблю 
подводить итоги. Я ду-
маю о будущей «Нике» и 
КВН, спектаклях и филь-
мах, которые, надеюсь, будут поставлены. 
А может, и не будут. Посмотрим. Но планов 
громадье. Будем стараться, чтобы они во-
плотились в жизнь, чтобы дышалось уверенно, 
спокойно и чисто. Когда думаю о юбилейных 
цифрах, у меня кружится голова от высоты, на 
которую я забрался. И все же ощущаю себя 
студентом. Мозг у меня студенческий и сердце 
студенческое. Понимаешь?

— Не очень. Время идет, уходят доро-
гие нам люди, все кардинально меняется, 
и нет ощущения вечной молодости.

— Если остаться без этого ощущения, то 
надо прекращать жить. Можно быть молодым 
человеком с болезнями, а можно и в 110 лет 
иметь здоровый желудок, такие же сердце, 
печень и легкие. Веселее жить, надеяться и 
верить, любить и чувствовать. Рядом со мной 
друзья, с которыми я каждый день разгова-
риваю, даже если их уже нет, мои родители, 
которые тоже ушли, и я стал старше их, во что 
никогда бы не мог поверить. Папа ушел в 76 
лет, мама — в 51 год. Но есть потрясающие 
примеры. Поэт и сценарист Юра Ряшенцев 
— молодой и спортивный красавец в свои 
92 года. 

— А какой у вас был дивный друг Вла-
димир Зельдин!

— Он гений. Когда ему был 101 с поло-
виной год, он выходил на сцену в моих спек-
таклях, три часа пел, танцевал, двигался. Тут 
ведь дело не в возрасте, а в том, что проис-
ходит внутри тебя. Можно быть старухой и в 
30, и в 40, а можно остаться девчонкой в 60 
и более. Другого выхода нет.

— Советуете трепыхаться вопреки 
всему?

— Не трепыхаться, а лететь. У каждого из 
нас есть крылья для победы. У тебя тоже.

— Нашли крылатую богиню Нику. 
— Можно быть крылатой богиней жур-

налистики. Да и просто крылатой богини до-
статочно. Я не шучу, только так и надо думать. 

Прекрасно понимаю, как меняются ноги, руки, 
голова с возрастом, но если человек начинает 
думать о бремени лет, то так соответственно 
и будет чувствовать. Тогда пора закрывать 
лавочку, тушить свет и расходиться по до-
мам. Я так говорю не потому, что сам являюсь 
олицетворением душевного и физического 
здоровья и успеха, а потому, что нельзя в 
себя подобные настроения пускать. Человеку 
дана жизнь, и он, отправляясь в путешествие 
по ней, должен понимать, что вокруг нас ги-
гантская Вселенная. Вы только вдумайтесь в 
цифры — миллиарды световых лет. Представ-
ляете, какова тут доля человеческой жизни, 
даже если человек прожил 105 или 115 лет. 
Это даже не песчинка. Впереди вечность, и 
не важно, верующий ты человек или нет. Из 
20 миллионов сперматозоидов только один 
достигает цели, и это мог быть не ты. Не по-
нимаю, зачем зацикливаться на возрасте. 
Если бы можно было с этим что-то сделать в 
церкви, мечети, синагоге, буддийской ступе, с 
лекарствами и операциями… Но нет, все будет 

так, как полагается. Ну, так вперед и 
с песней. 

— Настаиваете, что юбилей — 
не время для итогов?

— Конечно, нет. Может быть, 
скажу банальность на уровне по-
шлости, но надо открыть окно и 
вдохнуть воздух. Если в Москве 
льет дождь, то посмотри, какой он 
чудесный. Эльдар Рязанов, Игорь 
Кваша, Юлий Дунский, Валерий 

Фрид, Аркадий Вайнер, Максуд и Рустам 
Ибрагимбековы, Семен Фарада, Галя Вол-
чек… у меня этот список гигантский, как и 
у всех. Я уже не говорю про маму с папой, 
которые для меня самые невероятные люди. 
Мой папа был умница, профессор, великий 
врач. Он дружил с Маяковским и лечил Есе-
нина, прошел всю войну. 

— Когда вы мне об этом впервые 
рассказали, я стала подсчитывать даты. 
Невероятно, как все рано в его жизни 
начиналось.

— Моя мама тоже в 18 лет была уже про-
ректором и написала методические пособия 
для обучения азербайджанцев английскому 
языку. У родителей была грандиозная жизнь, 
и этим можно только гордиться. Представь 
себе, что человек мог в детстве умереть от 
коклюша, а он дожил до 60 плюс. Так давайте 
вместе летать, иначе трындец. 

— Да вы философ, духоподъемный 
человек.

— Не философ, просто хотел бы всем 
поднять дух, чтобы в конце концов увидеть 
свет. 

— Прочитала, что вы одна из самых 
скрытных персон, не афишируете свою 
жизнь, но только что услышала от вас мно-
жество подробностей. 

— Это не скрытность. Просто ненавижу 
все желтоватое, не терплю разговоров о том, 
кто на ком женился, развелся. Мы живем с 
моей любимой женой вместе 48 лет. Я ее 
встретил на берегу Каспийского моря, ког-
да ей было 15. А спустя пять лет мы вновь 
увиделись и уже не расставались. В следую-

щем году исполнится 60 лет, как я начал 
работу в КВН. Когда оперируешь 

такими цифрами, то они произ-
водят впечатление. Я желаю 

добра всем людям, всю 
жизнь пытался этим за-

ниматься. Не знаю, на-
сколько получалось, но 
я старался. Все заду-
мывал ради того, что-
бы устроить людям 
праздник, которого 
всем так не хватает. 
Я и политикой зани-

мался, и Домом кино, 
чтобы сделать что-то 

хорошее. И говорю об 
этом не для того, чтобы 

описать себя как добрей-
шего человека. Возвраща-
ясь к твоему вопросу, ска-
жу, что исповеди и отчеты 
— это немного в другую 
сторону от меня. Некото-

рые журналы этим очень интересуются. 
— Даже готовы заплатить за 

откровенность. 
— Надеюсь, ты поверишь, поскольку 

хорошо ко мне относишься, что за 60 лет 
деятельности в КВН, из которых я с 1987 
года без перерыва работал в жюри, кро-
ме последнего года, мне никто копейки не 
предложил. Готов поклясться на Библии, 
Коране, Торе. Столько глупости и гадости 
написано про КВН. Сам читал не раз. Про 
меня лично такого не писали, ведь я могу го-
лову оторвать, несмотря на возраст. Говорю 
как на духу: ни один человек мне не сказал: 
«Давай поставим эту оценку, а не ту». 

— Люди чувствуют, с кем и что 
можно.

— Люди относятся ко мне замечательно. 
Что мне хвастать, мы же дружим две тысячи 
лет. Во время недавнего приезда в Москву я 
побывал на двух спектаклях. Меня очень по-
радовал «Бег» в постановке Саши Лазарева, 
о котором я высокого мнения как о человеке. 
Таким был и его папа Александр Лазарев. На 
спектакле меня посадили в проходе с моей 
палкой, чтобы было всем удобно. Люди шли 
и здоровались, улыбались, как будто я Ста-
ниславский. Мне даже стало неудобно. На 
втором спектакле, «Эйнштейн и Маргарита», 
была та же картина. Во время ковида я нигде 
не появлялся, пропал с радаров. И теперь 
был потрясен тем, как меня встречали. А все 
потому, что столько лет появлялся на теле-
видении. Если задницу свиньи постоянно 
показывают, ее тоже запоминают (еще одна 
фирменная шутка от Гусмана. — С.Х.). 

— Рада, что у вас хороший настрой.
— Не могу сказать, что он хороший, по-

тому что, как поется в песне, тучи над городом 
встали. Больно, горько, обидно. Оптимистом 
быть трудно, но пока живешь — не оставляй 
надежды. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЮБИЛЕЙ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 августа 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Несессер» уездного 
лекаря. 4. Медик среди древнеримских бо-
гов. 10. Врач, диагностировавший кифоз или 
лордоз. 11. Старец, почитаемый всем аулом. 
13. Постройка, которая красна не углами, 
а пирогами. 14. Японская закуска из риса 
и рыбы. 15. «Рыцарь» на турнире Большого 
шлема. 16. Часть растения, скрытая от глаз. 
18. Заморские фрукты на российских при-
лавках. 20. Оценка, поставленная ученику за 
блестящий ответ у доски. 22. Достоинство 
продукции, сделанной по ГОСТу. 23. Ученый, 
«зажигающий» звезды в небе. 24. Банкир, 
легко управляющий миллионами. 27. Признак 
в основе классификации. 30. Орган цветка, 
где образуется пыльца. 32. Особа, которой 
гусь не товарищ. 34. Дерево в снах русских 
эмигрантов. 35. Девица, брезгующая черной 
работой. 36. Овчинка, доставшаяся славному 
Ясону. 38. Ранка на пальце от розового шипа. 
39. Кофейная будка в холле торгового цен-
тра. 40. Красноречивый букет от влюбленного 
японца. 41. Безвольный хлюпик и слабак. 42. 
«Виновница» красных глаз на фотографии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обед щенка, поделенный 
с котенком Гавом в мультфильме. 2. Сила, ве-
дущая пилигрима к святыне. 3. Апогей гнева, 
от которого темнеет в глазах. 5. Конфетно-
пряничные гостинцы от бабушки. 6. Страх при 
встрече с монстром. 7. Врач, вызванный на 
дом к заболевшему малышу. 8. Целостность и 
сплоченность коллектива. 9. Чердак с мастер-
ской художника. 10. Защита крепости от вра-
жеского штурма. 12. Мини-корзинка с лесной 
малиной. 17. Абсурдная реплика простака. 19. 
Чудный момент, запомнившийся навсегда. 20. 
Гражданин, преданный своему Отечеству. 21. 
Женщина, играющая роль даже за кулисами. 
25. Родина, которой верно служат ее сыны. 
26. Жажда денег, не знающая границ. 27. Не-
видимое ранение от взрывной волны. 28. Птица, 
которую готовят на День благодарения в США. 
29. Любимая оргтехника нерадивого студента. 
31. Темная «ягодка» в рецепте начинки пиццы. 
33. Говорящее дерево из сказки «Гуси-лебеди». 
34. Огромный пес, бегающий по деревне. 37. 
Знак зодиака друга-шутника, рожденного 1 
апреля. 38. Модные мохнатые сапожки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дискант. 4. Похвала. 10. Пансион. 11. Охламон. 13. Орех. 14. Хата. 
15. Смуглость. 16. Кречет. 18. Январь. 20. Техника. 22. Чайнворд. 23. Амнистия. 24. Мо-
лекула. 27. Вязкость. 30. Ревизия. 32. Вертел. 34. Патент. 35. Огорчение. 36. Тест. 38. 
Жезл. 39. Кенгуру. 40. Образец. 41. Куранты. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовка. 2. Крах. 3. Насест. 5. Оладья. 6. Вдох. 7. Асфальт. 8. Снего-
ход. 9. Волокита. 10. Пеленка. 12. Нападки. 17. Евангелие. 19. Неустойка. 20. Тротуар. 21. 
Амнезия. 25. Отпрыск. 26. Аквариум. 27. Вездеход. 28. Туземец. 29. Цветник. 31. Отблеск. 
33. Лонгет. 34. Печаль. 37. Теща. 38. Желе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

«Московский комсомолец» 
дает старт очередно-
му «Турниру поэтов». 
К участию в конкурсе 
приглашаются совер-
шеннолетние жители 
столицы и Москов-
ской области. Если 
вы даже список по-
купок в супермарке-
те привыкли записы-
вать в рифму, живете 
по принципу Юрия Оле-
ши «ни дня без строчки» 
и готовы чувства добрые 
лирой пробуждать — добро 
пожаловать на наш турнир.

Поэтические произведения объемом не 
меньше трех строф принимаются на специаль-
ный электронный адрес: sos@mk.ru. Чтобы вашу 
работу сразу увидели и внимательно прочли, 
укажите в теме письма два заветных слова: 
«Турнир поэтов». 

— Сколько у нас дней, чтобы собраться 
с мыслями? — спросят стихотворцы.

Отвечаем:
— Произведения принимаются до 31 ав-

густа, но не позже этой даты — 2 сентября со-
стоится финал.

— Сколько участников попадет в 
финал?

—  Ф и н а л и с т о в  б у д е т 
пятнадцать. 

— Допустим, я дойду 
до финала, а как добиться 

победы?
— Очень просто, друзья! 

Мы проводим турнир, то есть 
очное состязание, где авто-
ры сражаются, встречаясь 
лицом к лицу. Так что фина-

листов мы пригласим высту-
пить на наших площадках и на 

фестивале прессы — именно там 
определятся лучшие из лучших.

Остается ответить на еще один 
важный вопрос: что получат победите-

ли? Они получат наше уважение, признание, 
их стихи будут напечатаны в одной из лучших 
газет страны — «Московском комсомольце» 
— и размещены на сайте mk.ru. И, конечно же, 
победителей ждут ценные призы.

Стихи на какие темы мы ждем в первую 
очередь? Будем очень рады, если вы сочините 
строчки о «Московском комсомольце», о жур-
налистах и журналистике, о русской прессе, 
существующей больше трех веков, и новостях, 
без которых сложно представить нашу жизнь. 
Но этими темами полет фантазии поэтов не 
ограничивается!

Подробности на сайте mk.ru.
Богдан САВЕЛЬЕВ.

«МК» ЗОВЕТ ПОЭТОВ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ТУРНИРЕ
НАТАЛИЯ ГУБЕРНАТОРО

ВА

Если вы живете в Москве или Московской области 
и при этом пишете стихи — это объявление для вас
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ПОДПИСКА

2024
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»

9 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны, на автостоянке

р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Лось»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
11 августа с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»

м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1, 
у мед. лаборатории «Инвитро»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
11, 12, 13 августа c 10.00 по 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
12 августа с 9.00 до 13.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, парк культуры и отдыха
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

50 ЮЛИЯ ГУСМАНА
друзей 

8 августа кинорежиссер, телеведущий, отец-
основатель национальной премии Российской 
академии кинематографических искусств «Ника» 
Юлий Гусман отмечает 80-летие. В этот день 
он ждет в Нью-Йорке 50 своих друзей 
из разных городов и стран. 

«Когда думаю 
о юбилейных цифрах, 

у меня кружится 
голова от высоты»

КВН й Я

С женой 
Валидой 
Гусман.

Кадр из фильма 
«Парк советского периода».
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ЧР прошел при полных трибунах и лидерах 
сборной России, включая даже Марию 
Ласицкене и Сергея Шубенкова, чье уча-
стие из-за травм вызывало сомнения. Под-
держали хороший градус соревнований и 
спортсмены Белоруссии. Вау-эффект был, 
и не раз. Чемпионат мира в Будапеште 
пройдет без наших участников.

Когда олимпийская чемпионка и един-
ственная в истории легкой атлетики трехкрат-
ная чемпионка мира в прыжках в высоту не 
попадает даже в топ-5 внутренних соревно-
ваний, можно и ойкнуть. Как так-то: 1,86? С 
таким результатом Мария Ласицкене стала 
шестой на чемпионате России и седьмой в 
рамках этапа «Королевы российского спорта» 
(а в нем учитывается и результат белорусских 
спортсменов). Чемпионка России — Кристина 
Королева с результатом 1,91 см. Но выше всех 
взлетела и выиграла этап «Королевы спорта» 
рекордсменка Белоруссии Карина Демидик, 
да еще и выполнила олимпийский норматив 
— 1,97.

Впрочем, ойкать надо не от результата 
олимпийской чемпионки, а от ее силы воли: 
не стесняется использовать возможности для 
выступления и показать себя слабой. Ведь 
вышла в сектор после травмы, зная, на что 
способна.

А еще можно радоваться тому, что, похоже, 
Мария сумела себя за время реабилитации 
еще и перенастроить на позитивную волну. 
Ведь то печальное появление спортсменки 
перед журналистами в мае осталось в памяти 
надолго. Когда спортсмен такого уровня плачет 
от бессилия, потому что не видит будущего, 
это общие слезы. Тогда Мария говорила, что 
международная карьера завершена, «все уже 
решено, что бы мы ни делали, нас нигде не 
ждут». Хотя карьеру завершить не готова, хо-
чет прыгать.

И вот — снова выход в сектор после ле-
чения травмы. Всего после трех технических 
тренировок. После восстановления, которое 
проходило без форсирования, «чтобы вы-
лечить, а не срочно-срочно подготовиться к 
какому-то старту». Только с мыслями о том, что 
лечение должно заставить ахилл не беспокоить 
во время прыжков.

«Все под контролем», — говорит сегодня 
сама Мария. И это, судя даже по настроению, 
так и есть. А результат? «В прыжках в высоту 
чудес не бывает, были к этому готовы. Вари-
анты не участвовать не рассматривали, как-то 
это скучно пропускать такой турнир. Очень 
долго не было практики, уже и забыла, что 
это такое: трибуны, мандраж». И еще сказала 
звезда мировой атлетики, вдоволь повидавшая 

и арены, и турниры разных уровней: Челябинск 
собрал на чемпионат России целый стадион, 
болельщики — вау!

Теперь, уже начав официально прыгать 
после травмы, пропустив турниры сезона, 
Мария не намерена останавливаться: «За-
канчивать после такой реабилитации так 
быстро не хочется». Говорит, что надеется на 
получение от организаторов финала серии 
турниров «Королева российского спорта» 
приглашения. Готовиться к финалу будет в 
любом случае, а там уж как ВФЛА решит. 
«Если ВФЛА интересно и выгодно, чтобы я 
выступала в финале «Королевы спорта», на-
деюсь, что они введут правило уайлд-кард 
и я смогу выступить как действующая чем-
пионка турнира».

А на вопрос, который уже становится, увы, 
шаблонным, — ради чего в нынешней ситуации 
надо держаться на плаву, а уж тем более идти 
вперед — Ласицкене отвечает просто: надо 
готовиться, помня, для чего все это делается. 
«Надо пытаться наслаждаться тренировоч-
ным и соревновательным процессами ради 
результата, ради любви к легкой атлетике. И, 
как бы банально это ни прозвучало, верить и 
надеяться».

● ● ●
Прыгун с шестом Тимур Моргунов выиграл 

в Челябинске с результатом 5,87 метра. И уве-
рен, что чемпионат России этого года стал 
одним из лучших: люди почти все трибуны 
заняли, очень поддерживали, это вдохновляло. 
«Я как будто выступал за границей, серьезно, 
такие ощущения были. У нас такого никогда 
не было».

Уже победив, Тимур пытался даже обно-
вить свой личный рекорд, который вместе с 
победой установил на чемпионате Европы-
2018: 6 метров ровно. Пока не сложилось. Зато 
обновили личные рекорды серебряный призер 
турнира Александр Соловьев, примкнувший к 
Моргунову, имеющему олимпийский норматив 
(5,82), и бронзовый призер Михаил Шмыков 
(5,77).

Появление чемпиона мира в беге на 110 
метров с барьерами Сергея Шубенкова на 
турнире в Челябинске стало для многих неожи-
данностью. В июне спортсмен упал с мотоцикла 
и сломал ключицу. Получил за езду нелестные 
комментарии в свой адрес даже от личного 
тренера. Перенес операцию. Сезон для него 
вроде как был уже закрыт.

А Шубенков с внедренным куда-то там в 
руке титаном сезон открыл заново. Да, остался 
без «золота», стал в забеге вообще третьим, но 
все же — серебряным призером чемпионата 
России. Прибежавший вторым белорус Вита-
лий Парахонько в дележке медалей нашего 
чемпионата не участвовал.

А победил в забеге Анатолий Киселев, 
который за сам бег и безудержную радость 
после победы стал любимцем и журналистов, и 
зрителей. Спортсмен показал результат (13,36), 
который в этом сезоне, еще до травмы, не да-
вался даже Шубенкову. Справедливости ради и 
вовсе не умаляя достижений нового чемпиона 
России, во время забега дул ветер 2,6 м/с при 
нормативе до 2 м/с. Личного рекорда не будет, 
но танец победителя перед камерами ветер не 
унес. А Шубенков так просто послал коллегу: 
«Пошел ты на фиг, бегать по 13,36!»

И пришлось Киселеву шутливо оправды-
ваться: я не я, результат не мой, вообще-то 
бегаю по 13,55, но так вот вышло. А еще — очень 
приятно выиграть у маститого лидера, понятно, 
что он не в форме, но какая уж тут после победы 
разница! Есть этот счастливый миг, ради него 
и живет спортсмен. Главное — путь к успеху, 

пусть даже об этом успехе завтра никто и не 
вспомнит.

● ● ●
Данил Лысенко в секторе для прыжков 

в высоту сегодня безоговорочный лидер. Он 
победил в Челябинске уже на высоте 2,27 м. 
Но затем снова пошел на взятие олимпийского 
норматива, уже дважды в сезоне им получен-
ный: 2,33. Прыгнул в третьей попытке красиво и 
с запасом, оставалось лишь жалеть: эх, стояла 
бы планка выше...

Екатерина Конева тоже смогла покорить 
и олимпийский норматив, и трибуны. Уже во 
второй попытке она улетела на 14,79 метра 
(норматив на Олимпийские игры — 14,55). Рас-
сказала, что очень хорошо подготовилась к 
чемпионату России, на тренировках прыгала 
на уровне личного рекорда. «Во время высту-
пления не думала о том, смогу ли выполнить 
олимпийский норматив. Я просто представляла 
идеальный прыжок в голове и старалась во-
плотить его в жизнь». Воплотила, отказалась 
от дальнейших попыток, тоже радовалась мо-
менту. Но от горечи не спряталась: не верю в то, 
что этот результат даст возможность выступить 
на Олимпиаде в Париже.

● ● ●
Финал серии турниров «Королевы рос-

сийского спорта» пройдет в Екатеринбурге с 
17 по 19 августа. И в это же время в Будапеште 
начнется чемпионат мира по легкой атлетике. 
Снова без наших спортсменов.

Президент World Athletics британец Себа-
стьян Коу не считает возможным допускать их 
до стартов даже в нейтральном статусе. Как не 
считает нужным и скрывать свое настроение. 
Пусть даже и прикрывает его иногда туманны-
ми обещаниями, что запрет может быть снят 
в любой момент: «было бы смешно навсегда 
сказать «нет».

Всемирная легкоатлетическая ассоциация 
восстановила членство Всероссийской феде-
рации легкой атлетики, но продлила отстра-
нение спортсменов из России и Белоруссии 
от стартов под эгидой World Athletics из-за 
ситуации на Украине. Коу говорит, что никогда 
не сомневался в правильности этого решения. 
«Мы не ориентировались на общественное 
мнение или на то, что собираются делать фе-
дерации в других видах спорта. Извините, но 
я не могу быть нейтральным». Извинения вряд 
ли уместны и могут быть приняты.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Динамо» впервые за долгое 
время обыграло «Зенит» в Питере, 
«Спартак» в гостях разгромил 
«Рубин», а ЦСКА на своем поле — 
«Локомотив». В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с одним из самых 
авторитетных российских 
специалистов, Сергеем Павловым, 
причины такого голевого изобилия 
в премьер-лиге, постарались понять 
истоки неудачи Карпина в Самаре 
и оценили положение 
команд в турнирной 
таблице чемпионата.

— Третий тур полу-
чился достаточно боевым, 
было забито очень много 
мячей. В чем причина такой 
высокой результативности 
команд на старте чемпионата?

— Действительно, было несколько 
неожиданных результатов, откровен-
но неожиданных. В первую очередь 
домашняя победа «Крыльев Со-
ветов» над «Ростовом» с очень 
большим перевесом. Самар-
цы любой команде могут дать 
бой. Московские спартаковцы 
в гостях разгромили «Рубин». 
У них очень хорошая, веселая 
атака. Казанцы первый тайм еще 
держали игру, но на второй их не 
хватило, они просто рухнули. К тому 
же погодные условия были непростые, 
тяжело играть в такую жару. Очень хороший 
матч выдали армейцы против «Локомотива» 
— переиграли «железнодорожников» по всем 
статьям.

«Зенит» — «Динамо» (2:3)

— Первый результат, который очень 
хочется с вами обсудить, — домашнее по-
ражение чемпиона от «Динамо». Почему 
так произошло?

— «Зенит», в принципе, самому себе прои-
грывает. Как в прошлом сезоне, так и на старте 
этого. В чем причина? Подготовка была нор-
мальная, а перепады бывают у всех. Тем более 
что и в этом матче чемпион владел инициати-
вой, как обычно. Но такое ощущение, что чего-то 
стало немного не хватать. С «Ростовом» такая 
же история. Пока еще нет той игры, которая 
была у него в прошлом сезоне. Тем не менее 
«Зенит» в любом случае остается номером один 
в борьбе за чемпионское звание.

— Победный гол «Динамо» Грулев за-
бил уже в дополнительное время. Мы с 

вами говорили сейчас о 
«Зените». А как изменились 
динамовцы по сравнению с 

предыдущим сезоном?
— Они, безусловно, меня-

ются. Забивают в каждом мат-
че, в Самаре во втором туре много 

забили. Но и пропускают много. Если 
сумеют справиться с этой проблемой, сбалан-
сировать защиту, то смогут рассчитывать на 
самые высокие места в чемпионате.

«Рубин» — «Спартак» (1:4)

— После третьего тура благодаря по-
беде в Казани «Спартак» возглавляет тур-
нирную таблицу. За счет чего спартаков-
цы сумели добиться такой убедительной 
виктории?

— С каждой победой приходит уверен-
ность в своих силах, а «Спартак» пока не про-
играл ни одного матча. Уверенность не только 
у стартового состава, но и у тех, кто выходит на 
замену. Там собраны абсолютно квалифициро-
ванные, качественные футболисты. Опять же, 
есть проблемы в защите, но они есть у всех. И 
«Спартак» не исключение.

— В «Спартаке» в этом матче заби-
вали четыре разных футболиста. Как и в 
предыдущих играх, тоже забивали много, 
и всегда разные игроки. Это может гово-
рить о том, что главному тренеру Абаскалю 

удалось за межсезонье собрать коллектив, 
в котором каждый игрок ориентирован на 
атаку и готов забить?

— Да, и нападающие, и защитники могут 
забивать, реализовывать моменты. Команда 
заточена на победу, и это очень хорошо. Такой 
футбол они раньше не часто показывали, одно-
значно это заслуга тренера.

ЦСКА — «Локомотив» (4:1)

— В московском дерби ЦСКА обыграл 
«Локомотив» с таким же счетом, как и 
«Спартак» казанцев. Почему «Локомотив» 
не сумел оказать достойного сопротивле-
ния армейцам?

— Потому что армейцы оказались лучше 
подготовлены. «Локомотив» тоже умеет атако-
вать, но в защите есть проблемы, и проблемы 
очевидные. Удастся Галактионову поправить 
игру в защите — будут более стабильные 
результаты.

— В весенней части прошлого чемпио-
ната, получается, у «Локомотива» все ли-
нии — атака, центр и защита — были более 
сбалансированы? А теперь, получается, 
все-таки защита хромает?

— В атаке и защите играет вся команда. 
И в атаке, как показал матч второго тура в Во-
ронеже, играет очень неплохо. Здесь тоже соз-
давали опасные моменты, просто не смогли 
их реализовать.

— У ЦСКА дубль сделал молодой фут-
болист Мухин. Его уже можно назвать одной 
из главных надежд нашей сборной?

— Он подавал надежды, когда еще играл 
в «Локомотиве». Потом был небольшой спад. 

Теперь опять начал развиваться. Но я бы не 
торопился давать ему такие авансы на сбор-
ную. Еще покажет время. Но то, как он играет 
хорошо в этом году, говорит, что он готов к 
сезону, заряжен на игру.

«Крылья Советов» — 
«Ростов» (5:1)

— В начале нашего разговора вы сказа-
ли, что для вас был довольно-таки неожи-
данным результат в Самаре, где «Ростов» 
был разгромлен «Крыльями», получив пять 
мячей. Что не получилось у ростовчан в 
этом матче? Все-таки Валерий Георгиевич 
довольно опытный тренер, возглавляющий 
нашу сборную.

— «Ростов» — тренерская команда, всегда 
отличающаяся игровой дисциплиной. Не знаю, 
может, недостаточно настроились на этот матч. 
Какие-то они были не такие, им очень легко 
забивали, а свои моменты не реализовывали. 
«Ростов» как-то не похож был на себя.

— Свои первые два мяча «Крылья» за-
били в первые десять минут. Сложно с ходу 
вспомнить матчи, в которых самарцы вели 
бы со счетом 2:0 уже к десятой минуте 
встречи.

— «Крылья» дома всегда играют уверенно. 
А в этом матче вообще смотрелись свежо, за 
игрой команды Осинькина всегда интересно 
наблюдать.

«Краснодар» — 
«Нижний Новгород» (1:0)

— «Краснодар» выиграл дома, одержав 
третью подряд победу в новом сезоне. 

Согласно статистике, это его лучший старт 
за последние годы.

— Хороший старт, безусловно. Взяли все, 
что могли взять. Причем потенциал команды 
очевиден. И будет еще интереснее, когда при-
бавится стабильность. Что касается «Нижнего», 
то на протяжении всей игры он пытался спасти 
матч, оставил хорошее впечатление. Есть про-
блемы, как у каждой новой команды.

— Единственный гол в этом матче Спер-
цян на 30-й минуте забил с пенальти. После 
чего главный тренер «Нижнего» Сергей 
Юран получил желтую карточку в пере-
рыве, предъявляя претензии арбитрам. 
У него действительно были поводы для 
недовольства или это просто эмоции?

— По ходу всего матча судейские ошибки 
были очевидны, поэтому претензии Юрана 
были абсолютно справедливы.

«Оренбург» — «Урал» (0:2) 

— У «Урала», согласно все той же стати-
стике, тоже достаточно хороший старт по-
лучается в этом сезоне. На этот раз госте-
вая победа над «Оренбургом». За счет чего 
удается добиваться таких результатов?

— С «Уралом» как раз все понятно. Ста-
бильная ситуация с тренером, руководством, 
финансами и футболистами. Мне интересно 
наблюдать за работой этого клуба, игрой этой 
команды. Постепенно, потихонечку растут. 
Умеют держать игру с любой командой, и эта 
победа тоже была по делу. Ну и плюс у «Орен-
бурга» удалили на седьмой минуте игрока. 
Иначе счет мог бы быть другим. 

— Как раз хотели с вами поговорить об 
этом удалении. Что произошло?

— Это просто несчастный случай. Футбо-
лист вышел на матч, как говорят, перегоревший 
заранее. Игровой эпизод не предполагал такого 
нарушения с его стороны. И решение арбитра 
было правильное в этом моменте.

— Турнирная таблица, которую мы ви-
дим после третьего тура, — как долго она 
сохранится в таком виде? И какие команды 
нас удивят уже в следующем туре?

— Команды еще продолжают вкатываться 
в сезон, и те, кто сейчас внизу таблицы, будут 
набирать очки. Борьбы будет много. И мы уже 
в следующем туре с вами, так же, как и сейчас, 
будем удивляться неожиданным результатам. 
У нас очень хороший, интересный, боевой и 
непредсказуемый чемпионат.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ТУРНИР

СПОРТЧП

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 8.08.2023:
1 USD — 96,5668; 1 EURO — 106,0543.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Авилов (1953–2004) — актер театра и кино, заслуженный 
артист России
Юлий Гусман (1943) — режиссер, основатель и худрук премии 
«Ника»
Владимир Легойда (1973) — председатель Синодального инфор-
мационного отдела Русской православной церкви
Светлана Савицкая (1948) — космонавт, первая в мире женщина-
космонавт, вышедшая в открытый космос, единственная женщина 
— дважды Герой Советского Союза
Дастин Хоффман (1937) — киноактер, обладатель двух 
«Оскаров»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня в Москве тем-
пература ночью 18…20°, днем 25…27°. Облачно, с прояснениями. 
Небольшой дождь, местами умеренный. Ветер юго-восточный с 
переходом на западный, 5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c. Вос-
ход Солнца — 4.46, заход Солнца — 20.22, долгота дня — 15.36. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день офтальмологии
Всемирный день кошек
1588 г. — англичане разбили остатки испанской Непобедимой Ар-
мады, которая перед этим была разбросана штормом
1943 г. — на вооружение Красной Армии принят тяжелый танк 
КВ-85
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Два альпиниста потерялись... Их замело, 
холодно, голодно. Тут прибегает громад-
ный сенбернар с бутылочкой коньяка на 
шее. Один говорит другому:
— Смотри — друг человека!
— Ой, а какая милая собачка его 
принесла...

— Прикройте один глаз. Смотрите сюда. 
Какая это буква?
— Л.
— А эта?
— А.

— Читайте все слово целиком.
— Лаборатория.
— Правильно. Лаборатория. А кабинет оку-
листа дальше по коридору.

Говорят, кошки ложатся на больное место. 
Сегодня моя кошка легла на мой кошелек. 
Она еще никогда не была так права.

А как-то незаметно фразы: «Накопил на но-
вую «Ладу» и «Отдохнул на море в Болгарии» 
снова стали означать успешность...

— Надо сделать робота, чтобы выдергивал 
сорняки и окучивал картошку на даче.
— У меня есть такой, но надо заливать в 
него водку.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Обзор 3-го тура РПЛ 
от Сергея Павлова

Турнирная таблица

1 Спартак 9
2 Краснодар 9
3 Крылья Советов 7
4 Урал 7
5 ЦСКА 6
6 Динамо 4
7 Зенит 4
8 Локомотив 4
9 Ростов 4
10 Ахмат 3
11 Сочи 3
12 Балтика 3
13 Рубин 2
14 Оренбург 1
15 Нижний Новгород 1
16 Факел 0

ТРЕНЕРСКАЯ
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КОРОЛЕВА УМЕЕТ КОРОЛЕВА УМЕЕТ 
УДИВЛЯТЬУДИВЛЯТЬ
В Челябинске 
прошел чемпионат 
России по легкой 
атлетике

Мария 
Ласицкене.

Анатолий 
Киселев.

«Зенит» — 
«Динамо».

«Рос

бил

«Рубин» — «Спартак».«Спартак»
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Лада Дэнс, попавшая в серьезную ав-
тоаварию в субботу днем в Подмоско-
вье, продолжает находиться в частной 
клинике. Вчера медики досконально 
проверили организм певицы: ей сде-
лали рентген и МРТ. К счастью, самое 
страшное не подтвердилось.

— У Лады было подозрение на перелом 
позвоночника, — сообщили нам в окруже-
нии певицы. — Потому как даже малейшее 
движение приносило ей сильную боль. К 
счастью, этот диагноз не подтвердился. 
Только сильный ушиб позвоночника, из-за 
чего появляется боль. Ей трудно говорить 
и дышать, она в основном общается только 
в мессенджерах. Медики делают все воз-
можное, чтобы облегчить ее состояние. Но 
пока ей очень трудно.

Певица понимает, что вернуться на 
сцену после такой аварии будет непро-
сто. Звезда уже перенесла намеченные 
концерты. Более того, в больнице артистка 
решила отказаться от своего псевдонима. 
Теперь она будет выступать под именем 
Лада.

— Дэнс больше не будет, — подтвер-
дил ее продюсер Сергей Пудовкин. — Лада 
сама приняла такое решение. Она пони-
мает, что впереди ее ожидает длительная 
реабилитация. Танцевать так активно, как 
раньше, она, конечно, в ближайшее время 
не сможет. Поэтому будет выступать под 
именем Лада.

Предполагается, что звезда проведет 
в больнице как минимум неделю. 

Стали известны подробности состоя-
ния других участников аварии. 

У 51-летнего Бориса диагностированы 
переломы ребер и поясничных позвонков. 
Вероятнее всего, звездного водителя при-
знают виновником ДТП. За рулем автомо-
биля такси «Фольксваген Поло» он дви-
гался по левой полосе в сторону Тулы и не 
заметил стоящий «Опель Зафира», который 
ранее попал в аварию. Певица Лада Дэнс 
сидела слева на заднем сиденье, рядом с 
ней — хореограф, а на переднем сиденье 
— еще один член коллектива. От удара 
автомобиль артистки вылетел в правый 
кювет, травмы получили все находившиеся 
в салоне люди.

— За 30 лет водительского стажа он 
ни разу не попадал в ДТП, его можно на-
звать профессиональным водителем, — 
прокомментировал знакомый шофера. 
— Хотя разные машины водит — и «БМВ», 
и «Мерседесы».

Водитель родом из Молдавии, там 
живет его семья. Что касается этого авто-
мобиля, то он его арендовал. У мужчины, 
со слов приятеля, есть своя база клиентов, 
в том числе из VIPов, которые много лет 
пользуются его услугами.

Сам Борис пояснил, что ехал без пре-
вышения скорости, но слишком поздно 
заметил остановившийся из-за другой 
аварии «Опель Зафира». «Они даже не вы-
ставили «треугольник», — заметил води-
тель певицы. — Ну и я поздно среагировал. 
Попытался вывернуть руль вправо, чтобы 
весь удар пришелся на меня».

Отметим, что, по словам шофера, Лада 
Дэнс — единственная из пассажиров, кто 
не был пристегнут ремнем безопасности в 
момент аварии (она сидела сзади).

Артистка ехала на корпоративное вы-
ступление в Коломну. С этим водителем 
она знакома уже более 10 лет. Вместе с ней 
направлялась на мероприятие ее знакомая 
Мария, а также хореограф-постановщик 
Елена Романова. Она сидела на заднем 
сиденье рядом с певицей и тоже была 
пристегнута, но тем не менее получила 
травму.

Ульяна КАЛАШНИКОВА, 
Сергей БОРИСОВ.

ЛАДА БОЛЬШЕ 
НЕ ДЭНС
Медики уточнили 
диагноз известной 
певицы после ДТП

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №7 (25 ИЮЛЯ — 
21 АВГУСТА 2023 Г.):
■  В Московской области открывается 

охотничий сезон
■  Ключ к управлению популяциями охот-

ничьих животных
■  Российская кинология — национальное 

достояние
■  Чутье легавой и его верность: размыш-

ления эксперта
■ Юбилейный варминт-турнир
■ Рассказы охотников
■ Фотоочерки охотников-натуралистов
■ Вести с водоемов
■ Необычные вертушки
■ Желтощек — украшение Амура
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Пострадавшая 
в ДТП Елена — 
хореограф 
Лады Дэнс.


